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Технологическая!p i  Навстречу субботники
д и с ц и п л и н а
на ф е р м а х

Труженики ферм, специалисты животноводства, особенно 
из начинающих, не раз будут обращаться к опыту зимовки 
igge—198з Гг. При дефиците сочных, а кое-где и концентри
рованных кормов в производстве животноводческой продук
ции были достигнуты результаты, которые вновь вывели об
ласть в число победителей Всесоюзного социалистического 
соревнования.

Можно говорить о стиле работы победителей, формировав
шемся по мере реконструкции и совершенствования всей ба
зы общественного животноводства. К началу прошлой зи
мовки многие фермы имели все то, что отличает индустри
альное производство: прогрессивные, технологичные виды 
кормов, причем хорошего качества, кормоцехи, поточно-це
ховую систему содержания молочного стада, подкреплен
ную такими экономическими рычагами, как бригадный хоз
расчетный подряд и дополнительная оплата труда животно
водов за превышение достигнутого уровня продуктивности 
скота. Х1схватка фуража обострила внимание к прежде ка
завшемуся несущественным звену—технологической дисцип
лине. Между тем по логике реконструкции, с приходом 
комплексной механизации, а с ней — и механизаторов, сле
сарей, наладчиков, с внедрением цеховой структуры техно
логическая дисциплина нужна была как воздух, как атмо
сфера коллективного труда. Так бывает: новый дом постро
ить легче, чем жить в нем по-новому...

Бот тут-то проявились стиль руководства отраслью, умение 
найти в меняющейся обстановке главное звено, которое ре
шает успех дела. Б начале зимовки на областном и район
ных семинарах, собраниях партийно-хозяйственного акти
ва, коммунистов и мехапй&аторов, занятых в животиоводст- 
вс, была выработана система мер по укреплению порядка 
на фермах. Организация правильного раздоя первотелок и 
новотельных коров, строго дифференцированное кормление 
в соответствии е физиологическим состоянием животных, 
своевременный запуск кормоцехов, оплата труда за превы
шение достигнутых показателей и другие меры позволили с 
осени стабилизировать производство молока и создать нуж
ное трудовое напряжение на фермах До конца зимовки. На
сколько рациональной была проделанная работа, наглядно 
свидетельствовали экраны технологической дисциплины, 
появившиеся чуть ли ие па каждой ферме. Наиболее после
довательными в реализации чисто технологических резер
вов оказались коллективы животноводов Томского района, 
чей успех также отмечен по итогам Всесоюзного соревнова
ния, а желание улучшить производственные результаты вы
ражено в Их только что принятых обязательствах на теку
щую зимовку.

Могут возразить: зачем столь пространное напоминание о 
перипетиях прошлой зимы при нынешнем достатке кормов, 
Да, кормов припасено значительно больше, а силоса столько, 
что кое-где, пережидая распутицу, уже вовсю им кормят 
коров. Эго первый признак расхолаживания .изобилием, что 
в дальнейшем может обернуться недобором продукции и те
лят. Запасы сена созданы не на каждой ферме, особенно 
они незначительны в БаКчарском, Каргасокском, Кожевни 
конском, Парабельском, Первомайском, Шегарском рано 
нах. Почему же не используется солома? На многих полях 
она еще не заскирдована, влажная. Свежеубраниую только 
сейчас и скормить, иначе сгниет.

В совхозе имени 50-летия СССР Томского района техно
логию не подстраивают под погоду. Здесь дисциплина дви
гает производство, в чем убеждает уже тот факт, что рыба- 
ловцы из года в год первыми заканчивают уборку кукуру
зы и зерновых культур. И в животноводстве порядок. По
казатель молочной продуктивности превышает прошлогод
ний, но оба кормоцеха работают. На фермы пришли луч
шие механизаторы, многие из них — коммунисты. В Ры
болове эго Г. Д. Петров, в Карбышеве — И. А. Елисеев, в 
Верхнесеченове — В'. А. и А. К. Карбышевы, в Лаврове 
Л. II. Широков. Кормоцех, ферма стали, для них привычным 
местом работы.

В Ломовицком отделении колхоза «1 Мая» механизаторы 
гам и стремятся на ферму. После реконструкции труд жи
вотноводов стал более содержательным, скотника, напри 
мер, уже нельзя считать скотником, он отвечает за исправ
ность транспортеров, молокопровода. Многие на ферме тру
дятся семьями. Привлекают производственные условия, 
стабильный заработок.

И в Других хозяйствах сегодня нет проблемы с механиза 
торскнми кадрами в животноводстве. Сегодня дело за тех 
пологами. Переход с летнего на зимний режим прибавляет 
им забот, приходится заново восстанавливать многое из 
того, что было отлажено в предыдущую зимовку. С чего на
чать? Наверное, с закрепления лучшего опыта, с экранов 
технологической и трудовой дисциплины, требующих чет
кого соблюдения всех зооветеринарных требований. Прежде 
всего надо распределить животных строго по цехам, обеспе
чить уход и нормированное кормление с учетом физиологии 
С первых дней зимовки должны действовать родильные от
деления и профилактории. Пусть здесь еще мало работы, 
важно создать надлежащие условия,' подобрать сюда лучших 
доярок и телятниц. Особого внимания требует пополнение 
дойного стада. Оно в четвертом квартале ожидается нема 
лым — 7—8 тысяч первотелок. Это решающий резерв в вы 
полнении заданий и обязательств на зимовку по увеличению 
производства молока. На высокопродуктивных фермах дав
но стало правилом содержать нетелей отдельными группа
ми, а после растела раздаивать, делая эту операцию не 
менее трех раз в сутки. Таково требование современной тех 
нологии, и оно Должно выполняться повсеместно.

Достаток кормов также предполагает порядок во всем, ч 
касается их учета, приготовления и расходования. В против
ном случае достаток не окупится продукцией, будет обесце
нен труд многих тысяч людей, сельских механизаторов и 
горожан на заготовке кормов. (Этого допустить нельзя. Обес
печить рациональное расходование фуража — значит не
медленно включить в работу кормоцехи, отпускать его стро
го по весу, ввести ежедневный и еженедельный отчет по 
расходу концентратов и других видов кормов.

С воодушевлением воспринимают животноводы и механи
заторы слова Призывов ЦК КПСС к 66-й годовщине Вели
кой Октябрьской социалистической революции: «ТРУЖЕНИ
КИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА! ВСЕМЕРНО ПОВЫШАЙТЕ 
ПРОДУКТИВНОСТЬ ЖИВОТНОВОДСТВА, УКРЕПЛЯЙТЕ 
ЕГО КОРМОВУЮ БАЗУ!

БОРИТЕСЬ ЗА ОБРАЗЦОВОЕ ПРОВЕДЕНИЕ ЗИМОВКИ 
СКОТА! УВЕЛИЧИВАЙТЕ ПРОИЗВОДСТВО МЯСА, МОЛО
КА, ЯИЦ, ШЕРСТИ!»

По примеру 
ударников

На нашем, предприятии в 
почете ветераны, первые 
ударники коммунистическо
го труда. Это — ' токарь
И. М. Волков, водитель 
М. И. Попов, инструмен
тальщик К. Н. Коноплев, по
четный автотранспортник 
И. Л. Романов.

29 водителей встретили 
юбилей движения за ком
мунистический труд выпол
нением годового задания. 
Среди них коммунист бри
гадир Г. Н. Пугачев, канди
дат в члены КПСС водитель 
М. Макаркин, бригадир В. В. 
Кардашов.

Сейчас за высокое звание 
ударников коммунистиче
ского труда соревнуются

590 человек. 218 рабочих 
звание это уже завоевали и 
подтвердили.

В субботу весь коллектив 
— водители, рабочие цехов, 
инженерно - технический 
персонал и служащие — 
придет на свои места. Все
го примут участие в суббот
нике 610 человек, из них 
430 — непосредственно на 
рабочих местах, 180 —- на 
благоустройстве территории 
и цехов.

В полном составе выйдут 
на субботйик передовые 
бригады М. М. Пронкевича, 
А. Ф. Драгунова.

В этот день намечено 
сверх плана перевезти 2,5 
тысячи пассажиров.

А. БУЛАТОВ, 
секретарь партбюро ав

токолонны № 1974.

2.000 д в и га т е л е й  —  
на с э к о н о м л е н н о й  

э н е р ги и

Коллектив объединения 
«Сибэлектрсмотор» с начала 
года сэкономил 2 миллиона 
киловатт-часов электроэнер
гии. Этого количества до
статочно, чтобы в день суб
ботника собрать 2.000 элек- 
тррдви гател ей.

На заводе создан штаб по 
подготовке к субботнику. 
Большинство тружеников 
будет работать в цехах. Как 
всегда, в субботнике примут 
активное участие и пенсио
неры, которые поддержива
ют постоянную связь с про
изводством. Создатели мото
ров решили показать в 
этот день самую высокую 
производительность труда.

Ф. ФАЙЗОВ, 
секретарь парткома объ
единения «Сибэлектро- 

мотор».

Бригадный подряд: каков конечный результат

Э ф ф е к т и в н о с т ь  

к о р м о ц е х а
Вот уже год, как все зве

нья Ежинското моленного 
комплекса колхоза «Заря» 
работают - по - ■ бригадному 
подряду. Эффективность но
вого метода особенно ощу
тима в кормоцехе, коллек- 

,тив которого возглавляет 
коммунист А. И. Иванов.

Как только перевели ста
до на зимне-стойловое со
держание, так сразу же на
чал действовать этот кор
моцех;. 'Готовят здесь очень 
питательную и молокогон
ную смесь из соломы, си
лоса, зеленки, корнеплодов. 
Дают также соль и мине
ральные добавки. Нагрузка 
на цех1 увеличилась нынче 
почти в два раза — кроме 
скота, что на комплексе, 
обеспечивается кормосмесью 
и расположенная неподале
ку старая ферма.

С того момента, как внед
рили бригадный подряд, ка
ждый в звене кормоцеха ост
рее почувствовал свою ответ
ственность за дела всего кол
лектива. Взять хотя бы 
тракториста Сергея Истиге- 
чева. Работа у него вроде 
несложная — с помощью 
погрузчика доставлять соло

му и силос к цеху. В этом 
деле Главное, чтобы техни
ка не подводила. И Сергей 
не уйдет домой до тех пор,( 
пока не убедится, что по
грузчик надежно подготов
лен к следующему рабоче
му дню.

С такой же ответственно
стью трудятся и другие ме
ханизаторы. Они' способны 
заменять друг друга на ра
бочем месте/ Поэтому ника
ких заминок не бывает.

Стимулирует работу и са
ма система оплаты. Раньше 
как было: произвел тонну
кормосмеси, сделал норму 
—получай положенную сум
му. Теперь иначе. Учиты
вается все — и количество 
произведенного молока, и 
его качество, и приплод 
окота. Оплата труда меха
низаторов прямо зависит от 
конечной продукции комп
лекса. Обеспечил его кол
лектив прирост надоев мо
лока к уровню прошлого го
да — доплачивается 20 про
центов к основному зара
ботку'.

Бригадный подряд замет
но дисциплинирует. Если 
еще год назад работникам

кормоцеха ничего не стои
ло опоздать или вовсе не 
прийти на работу, то теперь 
это не прощается. Опозда
ние одного человека «бьет» 
по всему коллективу. И на- 
ру'шений трудовой дисцип
лины практически не ста
ло.

Звено А. И. Иванова ста
рается готовить смесь в од
но и то же время суток, 
чтобы не нарушался * распо
рядок кормления стада: И-
за качеством смеси механи
заторы следят строго. Они 
понимают: чем лучше кор
ма — тем больше молока. И 
готовят смесь лишь в том 
количестве, которое необхо
димо скоту сегодня.

Механизаторов звена мож
но встретить теперь не 
только в кормоцехе, но и в 
скотопомещениях, в молоко
приемном пункте. Их инте
ресуют все. Если суточные 
надои молока в какой-ни
будь группе стали .«пры
гать», то выясняют причи
ны. Спрашивают с_ неради
вых доярок, скотников.

Коллектив Ежинского кор
моцеха не раз добивался 

" победы в областном сорев
новании. И сейчас он тру
дится эффективно. Бесспор
на его заслуга в том, что 
на комплексе в эти осенние 
дни молока' от коровы в сут
ки получают на два кило
грамма больше, чем год 
назад.

В. ПЕТУНИНА, 
наш нешт. корр.

Первомайский район.

Д Е Й С Т В О В А Л И
С О ГЛ А С О В А Н Н О

Коллектив Томского ма
нометрового завода успешно 
выполнил задание по заго
товке кормов и уборке кор
неплодов. Рабочие понима
ли, что помощь селу край
не необходима. В то же вре
мя и сам завод должен был 
работать ритмично. Поэто
му в коллективах цехов и 
отделов прошли собрания, 
на которых решили выпол
нять производственные зада
ния и за командированных 
на село.

Каждое утро автобусы ав
токолонны № 1977 вывози
ли на луга и поля 300—350 
человек. Кроме того, много 
забот легло на плечи 
транспортников, обеспечива
ющих вывозку зеленой мас
сы и корнеплодов. В подаче 
автобусов никаких задержек, 
не было. Контроль за их 
работой осуществляли ра
ботники автотранспортного 
управления С. Г. Софрина и 
А. Т. Петунии. Мы благо
дарны этим товарищам, по
казавшим, как надо по-дело
вому и оперативно решать 
вопросы, сотрудничества раз
ных коллективов.

Б. ЕВТУШЕНКО, 
заместитель директора 

завода.
г. Томск.

И т о г и
социалистического соревнования 
Томской и Кемеровской областей 

за январь— сентябрь 1983 года
(Выполнение плана в процентах)

Темп роста валовой продукции 106,4
Производство товаров культур
но-бытового назначения 102,9
Производительность труда 102,3
Темп роста производительности 
труда 106,4

Сельское хозяйство

103.2

95
99,9

102.3

Надой молока на фуражную 
корову с начала календарного 
года по колхозам и совхозам (кг) 2.171 1.995
Получено яиц на одну курицу- 
несушку с начала календарного 
года по колхозам и совхозам (шт.) 172 167
Выполнение плана закупок 
продуктов животноводства за 
9 месяцев:

мяса • 106 106
молока 105 103
яиц 104 109

Капитальное строительство
Ввод в действие основных фон
дов 86 77
Ввод в действие общей площа
ди жилых домов 91 89
Выполнение плана производи
тельности труда за январь—ав
густ 102,5 101,
Себестоимость ефоительно-мон- 
тажных работ за январь—ав
густ 99,7 100,

Торговля и бытовое 
обслуживание населения 

Выполнение плана розничного 
товарооборота 96 98
Выполнение плана бытовых ус
луг населения 98 95
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Последователи
В а л е н т и н ы
Костебеловой

Долгое время бригада ма
шинистов башенных кранов во 
главе с Валентиной Костебело
вой была единственной не 
только в тресте <Слецстройме- 
ханизация», но и в Минстрое 
СССР. Сейчас опыт этого кол
лектива одобрен и широко 
распространяется во всех под
разделениях министерства.

Появились последователи
Костебеловой и в родном для 
нее коллективе УМ-2. Полгода 
назад объединились в бригаду 
дсадцать крановщиков, рабо
тающих на объектах трестов 
«Томскпромстрой» и «Томси- 
жилстрой». Возглавил новый 
коллектив кандидат в члены 
КПСС Владимир Бахнер. Из
бран совет бригады. Объявлен 
смотр-конкурс подготовки мс- 
хани.моз к симе; первыми по
бедителями конкурса стали 
А. Деев, А. Макаренко, Л. Пе
карева.

Результаты внедрения пере 
дового опыта сказались уже 
на самых первых порах. Кол
лективная ответственность
сплотила механизаторов. Улуч 
шилась трудовая дисциплина, 
стало ритмичным обслужива
ние техники.

А на последнем собрании 
молодой коллектив принял ре
шение: разработать условия
соревнования двух родствен 
ных бригад. „

В. АНДРЕЕВ.

Наш современник

П у т ь  д л и н о й  

и е о р о ц  л е т
Этот день остался в памяти Андрея Буланева навсег 

да: 30 сентября 1943 года он впервые пришел на стройку.
Было ему тогда семнадцать лет. А  прошло с той поры 

уже сорок.
Начинал маляром. Сейчас — начальник ПМК-63 треста 

«Томскпромстрой». За многолетний самоотверженный 
труд награжден орденом Трудового Красного Знамени. 
Ему, е числе немногих в области, присвоено почетное 
звание «Заслуженный строитель РСФСР».

— Если оглянуться на пройденный путь, увидишь объ
екты, которые пришлось строить, — говорит Андрей 
Александрович. *— Для «Сибэлектромотора» ставил са
мый первый • корпус, литейный цех, возводил на улице 
Чуйской дома для рабочих завода. Манометровый, элек
троламповый, подшипниковый... Особенно памятные объ
екты? Первая и вторая очереди томского троллейбуса, 
заввд крупнопанельного домостроения, универмаг...

Сейчас ПМК-63 заканчивает работы на свинокомплек
се, готовя его к сдаче. Эгог агропромышленный город — 
еще* одна строка в большой биографии Буланева. Очень 
весомая строка.

Ну, а какой же вывод делает заслуженный строитель, 
итожа пройденный путь?

— Свою профессию не променяю ни на какую ДРУГУЮ. 
Если пришлось бы начинать жизнь заново, вновь пошел
бы в строители. в НОВОКШОНОВ.

Фото автора.

Томская Кемеровская
Показатели область область

Промышленность
Реализация продукции « 102,2 100,2

Действенность 
«Народной стройни»

НАМ ОТВЕЧАЕТ 

С Т Р Е Ж Е В О Й
Публикуемый здесь ответ 

на выступление бригадира 
Н. Хоменко .«Труд .духовный 
труд нравственный» («Крас
ное знамя», 11 августа) 
подписан первым секрета 
рем Стрежевского горкома 
КПСС В. М. Дягилевым:

«Стрежевской горком КПСС 
уделяет большое внимание 
строительству жилья и объем 
тов кул ьтурио-бытозого Ha3jH3 
чения. В мае этого года бюро 
горкома утвердило штаб по 
строительству во главе со 
вторым секретарем горкома 
КПСС. Штаб ежедневно рас 
сматривает ход строительства 
объектов. Работники горкома 
регулярно бывают на объем 
тах, оказывают помощь брига 
дам в решении сложных во
просов.

Вместе с тем в тресте 
«Томскгазстрой» действительно 
были допущены формализм 
организации -бригадного под
ряда, срывы в поставках об
лицовочной плитки, каменщи
ки не в полкой мере обеспе
чены орудиями труда. Секре
тарь парткома треста ослабил 
внимание и строительным 
подразделениям, сосредоточив 
основное внимание на заго
товке кормов.

Статья обсуждена на засе
дании парткома треста «Томск
газстрой», приняты меры по 
улучшению организации труда 
бригад. На стройках проведе
ны рабочие собрания».

На вахте

УЖ  Ф И Н Н  Б Л И З И Т С Я @ 69

Строящееся в Пионерном общежитие на 375 мест пу
сковой объект нынешнего года. Однако положение Дел 
на этой площадке вызывает озабоченность...

Новое здание особенно хо
рошо смотрится с воздуха, 
из вертолета. В этом обще
житии будут созданы все ус
ловия для жизни и отдыха 
вахтовиков: светлые, уютные 
комнаты, просторные холлы, 
спортивный и кинозалы.

Проектировщики, кажется, 
предусмотрели здесь все, что 
необходимо людям, занятым 
нелегким трудом вдали от 
дома.

Коробка здания готова. 
Кирпичную кладку здесь ве
ла комплексная бригада
A. Бедюка. Этот же коллек
тив выполнил бетонные ■ и 
плотничные работы, застек
ление. Дело — за отДелочни- 
ками и субподрядчиками. Но 
если отделочники бригады
B. Трофимовой из «Томск- 
прО'Мстроя» трудятся вполне 
удовлетворительно, то о 
других смежниках этого не 
скажешь...

— Взять хотя бы «Сибсан- 
техмонтаж», -— говорит на

чальник СУ-4 «Томскпром- 
строя» П. Марченко.—При
мись они за дело как следу
ет — в месяц уложились бы. 
Но темпов нет. А  значит, 
задерживается и подача теп
ла на объект.

Одновременно с общежи
тием строятся очистные со
оружения Пионерного. Стро
ятся очень медленно и 
туго. Представители того же 
«Сибсантехмонтажа», кото
рые должны монтировать, 
оборудование, ссылаются на 
нехватку людей, инструмен
тов, материалов. Черепашьи
ми шагами движется в сто
рону очистных сооружений 
и эстакада под теплотрассу. 
Ее- протяженность — всего 
400 метров. На это расстоя
ние и должны подготовить 
свайное основание работники 
«Спецстроймеха н и з а ц и и». 
Но ими не выполнена и по
ловина общего объема работ. 
А  ведь без пуска очистных 
не может быть и разговора о 

'сдаче общежития!

Pie проявляют заботы о 
важной для вахтового по
селка стройке и руководите
ли объединения «Тсмск- 
стройтранс». Из четырех 
автомобилей на ходу только 
два. Причина? Плохое со
стояние техники, низкая 
квалификация присланных 
на вахту специалистов. И, 
разумеется, проблема _ ре
монтной базы: своей у
строителей нет, а найти об
щий язык с работниками 
Васюганското УТТ (чьи ре
монтно-механические ма
стерские в Пионерном) они 
не могут.

Два с половиной месяца 
остается до конца года. А 
сделать еще предстоит очень 
многое. И для того, чтобы 
пусковой объект был сдан, 
нужны совместные усилия 
всех участников стройки, 
нужно мощное организую
щее начало со стороны ру
ководителей треста «Томск- 
промстрой» и ТТУС. Толь
ко при этом условии вахто- 

• вики Пионерного получат к 
новому году подарок, о ко
тором давно мечтают.

Ю. БУРЫХ.

-„.Социальной важности!

З А В Е Р Ш А Е Т С Я
С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О

речного вокзала в Том
ске, К концу года важный 
транспортный объект дол
жен вступить в строй.

Точно в срок выполнили 
свои обязательства бригады 
отделочников треста «Томск- 
трансстрой» и его субподряд
ных организаций: они за
кончили оформление фаса
да. Чуть больше месяца по
надобилось, чтобы выложить 
3.700 квадратных метров 
керразитовой штукатурки. 
Отличились коллективы от
делочников Валентины Ко
маровой и Нины Толстовой, 
плотников Александра Су

хорукова, монтажников Ни
колая Кравцова. А  бригада 
вct главе с заслуженным, 
строителем РСФСР Григори
ем Безверхних из «Метро- 
строя» облицевала гранитом 
380 квадратных метров цо
колей.

Ударный труд строителей 
достойно поощрен: передо
викам соревнования вруче
ны почетные грамоты, де
нежные премии и ценные 
подарки — именные часы.

Р А С Т Е Т  Б А З А
профилактория «Строитель». 
Здесь сооружается новый 
корпус.

Сейчас профилакторий 
ежегодно обслуживает боль
ше тысячи человек. Но ско

ро эта цифра удвоится. В 
живописных окрестностях 
Богашева по индивидуально
му проекту, разработанному 
институтом « Томск граждан - 
проект», возводится шести
этажное здание. Бригада 
Николая Кинева из СУ-13 
треста «Томокжилстрой» уже 
ведет кладку третьего эта
жа. •

Лечебная база профилак
тория удовлетворяет самым 
высоким требованиям. Здесь 
применяются электро- и 
светолечение, йодо-бромные, 
жемчужные, морские и 
хвойные ванны, иглотера
пия, массаж... С пуском вто
рой очереди набор социаль
ных благ, которыми пользу
ются строители, будет еще 
более расширен.
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Внедрение ~~ вот, по
жалуй, то слово, кото
рое вобрало в себя з’зсл 
проблем, вызвавших за
интересованное обсужде
ние на отчетно-выборном 
собраний "в  * Институте 
сильноточной электрони
ки СО АН CCGP.

Мы попросили директо
ра этого института член а- 
корреспондента АН- 
СССР Г. А. Месяца про-

I комментировать ряд ост
рых положений, возник
ших в ходе обсуждения.

Постановление ЦК КПСС о 
проведении отчетов и выбо
ров призывает провести их 
так, чтобы - они , показали 
«пример коллективного ос
мысления. практики и воз
никающих проблем, принци
пиальной взаимной-требова
тельности коммунистов,
взыскательного спроса за 
недостатки и упущения». 
Только что закончилось от
четно - выборное собрание 
в парторганизации институ
та...

— Думаю, что главное соб
рание года прошло у нас 
плодотворно. Причесанных 
речей, общих фраз, от кото
рых предостерегал Ю. В. 
Андропов на июньском Пле
нуме ЦК КПСС, говоря об 
эффективности собрания, у 
нас не было.. .Коммунисты 
старались коллективно ос
мыслить свои яроизводст- 
вевные дела--- научные на
правления, подготовку кад
ров, отздание-ртановов'' для 
развития нащрй"“ науяи Я, 
конечно, пути внедрения;,

— При обсуждении пос
леднего раздела, как я за
метил, было особенно жар
ко...

— Да, о том, что мешает 
нам двигаться дальше, гово
рили шесть человек из деся
ти выступивших. И это 
действительно центральный 
вопрос на данном этапе.

Для академического ин
ститута, призванного вести 
фундаментальные исследо
вания, пути внедрения, ка
залось бы, ограничены. Но, 
как верно отметил в своем 
выступлении коммунист 
Ю. И. Бычков, ситуация не 
такая уж безвыходная.

Воплотить свои идеи в 
металл можно разными спо
собами. Один из них — вы
полнение хоздоговорных ра
бот, второй — прямая связь 
с отраслью. Юрий Иванович 
назвал и третий путь внед
рения — создание отрасле
вых лабораторий. Наш ин
ститут первым в Томском 
филиале СО АН СССР ор
ганизовал такую лаборато
рию. Сейчас их уже три.,

—И тут, на собрании, бы
ла изложена интересная 
идея...

— Она заключается в том, 
чтобы расширить рамки ис
пользования , оборудования, 
созданного в ИСЭ. на инсти
туты Сибирского отделения 
АН СССР и других ведомств. 
Мы предлагаем создать 
центр коллективного, поль
зования импульсными ис
точниками излучения. Для 
этого, нужно построить кор
пус. Затраты быстро окупят 
себя: коллективное пользо
вание дорогостоящими уста
новками (а некоторые из 
них стоят не менее милли
она рублей) поможет уско
рить решение многих комп-

С  и
лек оных программ. В Ново
сибирске несколько таких 
центров уже создано. ,

Есть четвертый путь внед
рения — создание действу
ющих макетов и установок 
в СКВ научного приборо
строения «Оптика», где рабо
тает отдел сильноточной 
электроники. Но в выступ-, 
лениях на собрании прозву
чала тревога: форма сотруд
ничества с СКВ неэффек
тивна. Там есть группа раз
работчиков, но нет конст
рукторов, технологических 
участков, специализирован
ных на создании оборудова
ния сильноточной электро
ники.

— Какой же выход?
— Он назван на собрании: 

надо расширить этот отдел в 
СКВ, придать ему конструк
торскую группу, технологи
ческий и макетный участки.

— В чей адрес просьбы?
— В адрес руководителей 

Сибирского отделения АН 
СССР, и его Томского филиа
ла.

Однако, как отметили вы
ступившие на собрании ком
мунисты Ю. И. Бычков, 
Б. М. Ковальчук, В. Н. Три
фонов, А. В. Лучинский, все 
эти пути внедрения не ре
шают главного вопроса. Они 
дают деньги,, штаты, обору
дование, но., требуют площа
дей. А  планового капиталь
ного строительства институт 
не имеет со дня своего суще
ствования.

— В какой мере относите 
вы на свой счет ответствен
ность за то, что эти важные 
вопросы, о которых говори
ли на собрании коммунисты, 
не решаются?

— Я, как руководитель ин
ститута, принимаю эту кри
тику в свой адрес. Именно 
дирекция обязана, как это 
подчеркнуто в последних по
становлениях ЦК КПСС, со
здать условия для плодо
творной, эффективной рабо
ты своих сотрудников. Вме
сте с партийным бюро мы 
должны более ‘ настойчиво 
добиваться решения проб
лем, которые затрудняют 
выполнение важных прави
тельственных заданий.

— Какие внутренние ре
зервы повышения эффек
тивности работы вскрыло 
собрание?

— Все наши резервы — в 
людях. И прежде всего в 
авангарде коллектива — 
|Коммунистах. На собрании 
прозвучали добрые слова в 
адрес коммунистов, актив
ных в научном, производст
венном и общественном 
плане.

Среди них названы эконо
мист Л. А. Шишкина — наш 
лучший пропагандист с 
большим стажем, младший 
научный сотрудник Ю. Н. 
Новоселов — редактор стен
газеты «Пульс», старший 
научный сотрудник, В. И. 
Кошелев — заместитель сек
ретаря партбюро по идеоло
гическим вопросам, заведу
ющий отделом лауреат Ле
нинской премии А. В. Лу
чинский — отличный пропа
гандист, старшие научные 
сотрудники В. В. Кремнев и 
В. Ф. Тарасенко — активные

Л
лекторы общества «Знание» 
и другие.

В то же время говорилось, 
что не все руководители под
разделений подают пример 
общественной активности.

— Я должен заметить, что 
персональной критики в ад
рес «пассива» было мало.

— Да, это так.
— Есть еще один фактор, 

от которого в значительной 
степени зависит ускорение 
внедрения, — нравственная 
позиция ученого.

— Я лично считаю, что 
нравственная позиция уче
ного проявляется прежде 
всего в выборе того пути, по 
которому он идет в своих 
научных исканиях.

Значительная часть работ 
в академическом институте 
носит инициативный харак
тер. Есть такие идеи, ко
торые будут одобрены, — и 
работай 1 себе потихоньку, 
публикуй статьи, выступай 
на конференциях. Но есть и 
другие идеи, которые очень 
нужны, которые требуют ог
ромных усилий и большого 
мужества, а часто отказа от 
материальных благ. -

Наши ученые решают по
добные альтернативы в по- 
шьзу неизмеримо более 
трудных, но актуальных ра
бот. Выступившие на собра
нии доктора наук Борис Ми
хайлович Ковальчук и Сер
гей Петрович Бугаев берут
ся за создание таких машин, 
которые крайне нужны се
годня и должны быть вы
полнены на самом высоком 
уровне. Хотя эта работа в 
научном плане не дает сию
минутных результатов — ни 
статей, ни диссертаций. Но 
бывают и другие факты. Их 
надо было вскрыть на соб
рании. Но этого не получи
лось в той степени, как хо
телось и должно было быть.

— И последний вопрос: 
о чем на собрании не гово
рили?

— О молодежи. Ее роль в 
делах института велика. У 
нас замечательные ребята, 
отзывчивые на любое доброе 
дело. Но уж очень мало от 
них исходит инициативы!

Мало мы говорили и о 
той помощи, которую можем 
оказать городу. Упрек, сде
ланный по этому поводу за
ведующим отделом науки и 
учебных заведений обкома 
КПСС Н. П. Кирилловым, 
справедлив.

В целом собрание, на мой 
взгляд, способствовало Даль
нейшему осмыслению путей 
повышения эффективности 
научных, исследований, прак
тики внедрения и возникаю
щих в связи с этим проб
лем.

Сейчас, намечая план ме
роприятий по реализации 
высказанных на собрании 
деловых замечаний, предло
жений и пожеланий, мы 
совместно с партийным бю
ро предусматриваем прежде 
всего совершенствование ор
ганизаторской и идеологиче
ской работы, основанное на 
повышении личной ответст
венности каждого коммуни
ста, и прежде всего руково
дителей, за порученное дело.
Беседу вел В. МОИСЕЕВ.

Что с делано после собрания ?,
Как районные и многотиражные газеты освещают отчеты и выборы

«...Требование партии не уходить от острых вопросов 
означает не только их разъяснение, нэ и принятие прак
тических мер к устранению вскрытых недостатков, реа
лизации предложений».

|Из постановления ЦК КПСС «О проведении отчетов 
и выборов в первичных. районных, городских, окружных, 
областных и краевых партийных организациях»).

Как освещают отчеты и 
выборы районные и мно
готиражные газеты? На этот 
вопрос однозначного ответа 
нет. Скажем так: где пар
тийные комитеты постоянно 
ориентируют журналистов, 
стремятся полнее опираться 
на печать, силу ее воздей
ствия, там и дела лучше. 
Трудящиеся, все население 
обстоятельней информиру
ются о жизни партийных 
организаций, широко рас
пространяется их опыт.

Наряду с полеводами от
ветственными за урожай по 
праву можно назвать журна
листов многих районных га
зет, в частности, ксжевни- 
ковской «Знамя труда». Их 
вклад в дело спасения уро
жая-83 ощутим и высоко 
оценивается . кожевяиковца- 
ми. Здесь не ограничились 
оперативными материалами, 
как нередко было в некоторых 
районках (томская «Правда 
Ильича», молчановская
«Знамя коммунизма»), а 
стремились к глубоким ана
литическим публикациям.

Пример тому — корреспон
денции «Твоя позиция, ком
мунист», «Повышать роль 
коммунистов» и другие, В

них детально анализируется 
работа партийных организа
ций Сафронове кого отделе
ния совхоза «Заветы Лени
на», совхоза «Светлый» по 
увеличению производства 
сельскохозяйственной про
дукции. Называются кон
кретные виновники недо
статков, пути их искорене
ния. Через призму .экономи
ческих результатов оценива
ется боевитость временных и 
постоянных партгрупп, их 
партгрупоргов по укрепле
нию трудовой дисциплины, 
совершенствованию идеоло
гической работы. Газета 
подчеркивает, что главные 
собрания года в названных 
парторганизациях просили с 
высокой активностью ком
мунистов. самокритично, оп
ределены позиция каждого 
члена партии, наиболее эф
фективные средства реше
ния новых задач.

Помогают создать на каж
дом собрании обстановку 
взыскательности и принци
пиальности публикации 
«Знамени труда» в новой 
рубрике_ «За строкой поста
новлений», появившейся в 
период отчетно-выборной 
кампании. К примеру, не-

*

малый резонанс вызвала
острая статья «Утвердить... 
обобщить». Автор, редактор 
газеты Н. М. Гой макова, 
подвергла критике форма
лизм в работе с принятыми 
решениями, когда слова рас
ходятся с делами. Статья 
оказала влияние на качест
во партийных решений.

Немало пишут об отчетах 
у. в ьдосрах кришошеинская 
районная газета «Ленинский 
путь», колпашевская — «Со
ветский Север», шега.рская—• 
«Путь к коммунизму», мно
готиражки «Подшипник»
(ГПЗ-5), Техника шахты» 
(электромеханический за
вод), «Томский резинщик» 
(завод резиновой обуви). Но 
далеко не все материалы 
этих газет одинаково ценны. 
Некоторые из них некон
кретны, изобилуют пусты
ми фразами, общими заго
ловками.

Журналисты «Ленинского 
пути», «Томского резинщика» 
подготовили серию нужных 
и полезных выступлений 
партийных активистов, рядо
вых коммунистов, назвав их 
размышлениями накануне 
отчетно-выборного собрания. 
Творческой удачей можно 
назвать статью в газете 
«Техника шахты» (электро
механический завод) слеса
ря-сборщика О. Хованского 
«Готовимся к отчетам и вы
борам», а также выступле
ние секретаря партийной 
организации районного узла 
связи В. Севастьяновой

«Быть во всем примером» в
газете «Ленинский путь». 
Подобные выступления дей
ственны, заставляют комму
нистов заново осмысли
вать свой вклад в дела ор
ганизации.

Но. бывает, творческая 
удача сопровождается ка
кими-то издержками. Подоб
ная ситуация возникла в 
редакции «Ленинского пути», 
видимо, имеющей самую 
тесную связь с партийным 
активом совхоза «Кривоше- 
инский». Четьгрежды в тече
ние месяца газета рассказа
ла об отчетах и выборах в 
этом хозяйстве. Три мате
риала прошли только с Ма
линовского отделения. Повто
ров и противоречий, конечно, 
избежать, не удалось.

И еще один, на наш 
взгляд, принципиальный и 
важный момент. Давая от
чет с собрания коммуни
стов совхоза, газета называ
ет критические замечания 
и предложения. Такие слова 
высказала заведующая фер
мой Т. А. Носова: «Забыл
идеологический актив хо
зяйства о тружениках Мали
новской свинотоварной фер
мы. Не были на «днях живот
новодов», единых политднях 
за последние месяцы полит
информаторы, докладчики. 
Приходится и так работать 
в трудных условиях, а тут 
внимания никакого да еще 
помещения к зиме не гото
вы». Вот бы и надо уцепить
ся журналистам «Ленинского

пути» за эти слова. Ведь без 
внимания остаются работни
ки целой фермы! Почему 
создалась такая обстановка? 
Оперативно дать ответ, ка
кие принимаются меры. Но 
газета этого Не сделала.

Что сделано по устранению 
недостатков после собрания? 
Большинство районных и 
многотиражных газет об 
этом пока не пишут. Здесь 
следует брать пример с кар- 
гасокской «Северной прав
ды», которая проявила по
следовательность. Газета за
вела специальную рубрику* 
дает информацию о том, ка
кая работа проводится по 
реализации критических за
мечаний и предложений.

В постановлении ЦК КПСС 
по отчетам и выборам по
ставлена задача обеспечить 
широкую гласность этой 
кампании, систематически и 
обстоятельно освещать ее в 
печати, раскрывая в первую 
очередь опыт партийной 
работы. Слабо выполняет ее 
газета Томского района 
«Правда Ильича». Она един
ственная. которая опублико
вала с начала отчетов и вы
боре® всего один материал. 
Редактор газеты Г. Е. Рого
жина объясняет это объек
тивными трудностями, теку
щими хозяйственными дела
ми. Но разве это серьезное 
объяснение?

П. МУСОРИН, 
инструктор отдела про
паганды и агитации об

кома КПСС.

Отличных результатов, не
смотря на тяжелейшие по
годные условия, добились в 
нынешнюю уборочную стра
ду труженики совхоза имени 
60-летия СССР Чаинского 
района. Немалая заслуга в 
этом и заведующего складом 
запасных частей А. И. Ле-

пишева, техника-радиста 
В. А. Парамошина, заведую
щего гаражом В. И. Крыло
ва (на снимке слева напра
во), ставших в Дни уборки 
комбайнерами. Работали они 
прекрасно, об этом говорят 
их показатели: А. И. Лепи-
шев и В. И. Крылов намоло-
i ; . ■■■ . i ,  I ;

тили более чем по три тыся
чи центнеров зерна, а В. А. 
Ларамошиц — 4.447 центне
ров, заняв в социалистиче
ском соревновании первое 
место в своем хозяйстве и 
в районе.

Фото Н. Потапова.

Л е т у ч к а  журналистовПо новой технологии
Новая технология произ

водства галош внедряется 
на заводе резиновой обуви. 
Изделия будут готовиться 
методом литья под давлени
ем. С этой целью устанав
ливаются высокопроизводи
тельные машины. Они пол
ностью заменят ручной 
труд клейщиц, увеличится 
производительность труда.

Новый участок литьевых 
агрегатов значительно уси
лит мощности завода. Ведь 
с каждого агрегата будет 
сходить около одного мил
лиона пар галош в год. Для 
обучения методам работы на 
современных машинах в 
московское производствен
ное объединение «Красный 
богатырь» командируется 
бригада заводских специа
листов.

Первая продукция будет 
получена с литьевых агре
гатов в конце ноября.

Б. НЕКРАСОВ.

В с. Первомайском состоя
лась летучка работников га
зет Асиновского,,Верхнекет- 
ского, Зырянского, Перво
майского и Томского райо
нов.

Перед журналистами вы
ступил первый секретарь. 
Первомайского райкома
КПСС А. Н. Соколов.

Основное внимание журна
листы уделили вопросам ра
боты редакционных коллек
тивов по выполнению реше
ний июньского (1983 г.) Пле
нума ЦК КПСС. В обсужде
нии приняли участие ре
дактор областной газеты 
«Красное знамя» Н. Г. Не
стеренко, редакторы район
ных газет О. П. Колеров, 
А. XI. Корякина, В. С. Асад- 
чий, Н. Ф. Санданова, Г. Е. 
Рогожина.

Заместитель начальника 
областного управления сель
ского хозяйства В. В. Кор
нев говорил об усилении 
оперативности, содержатель
ности в освещении в печати 
зимовки скота и повышении 
его продуктивности.

О том, как зырянская рай
онная газета «Сельская 
правда» освещает вопросы в 
связи с принятием Закона о 
трудовых коллективах и по- 

. становлением ЦК КЙСС об 
усилении работы по укреп
лению социалистической 
дисциплины труда, сделала 
o63j>p корреспондент област
ной газеты «Красное знамя» 
Н. И. Маскина.

Тема выступления на ле
тучке ответственного секре
таря областной журналист
ской организации А. Н. Но
воселова—об улучшении ра
боты с рабочими и сельски
ми корреспондентами.

Кандидат исторических, 
наук Н. А. Ла®ро1вс«ий вы
ступил с лекцией «Идеологи
ческая борьба в современ
ных условиях и контрпропа
ганда в печати».

В очередную субботу в 
с. Кривошеине состоится ле
тучка журналистов Бакчар- 
ского, Кожевниковекого,
Кризошеинского, Молчанов- 
ского, Чаинского и Шегар- 
ского районов.

Рабочее, слово

Т Р А М В А И  Б У Д У Т  
В С Е Г ДА  НА ХОДУ
Зима — не за горами. Го

товы ли мы, работники 
трамвайного депо, встретить 
ее во всеоружии? С уверен
ностью могу на это ответить 
положительно, хотя подго
товка к зимней эксплуата
ции проходила в очень 
сложной обстановке.

Около десяти лет я рабо
таю в трамвайном управле
нии, но таких горячих де
нечков не помню. Спасти 
урожай — это была наша 
общая задача. И свыше 
тридцати ремонтников поч
ти весь июль были заня
ты на сельхозработах. 
Те, кто остался в де
по, понимали всю ответст
венность за подготовку 
транспорта и трудились за 
двоих.

Наша бригада ни разу не 
вышла из графика. Слеса
ри - ремонтники, электрики, 
сменяя друг друга, работали 
так, чтобы производствен
ный процесс не прерывал
ся. Рабочце В. А. Чессв, 
Ю. М. Семяриков Намного 
перевыполняли план, да и 
весь коллектив вместе е 
бригадиром Л. Ф. Соколенко 
все делал дружно. О про
гулах и нарушениях мы 
давно забыли.

В прошлую зиму наша 
техника не выдержала мо
розов. Когда ртутный стол
бик опустился до минус 37 
градусов, трамваи дали обой: 
выходили в рейс весело, а 
через час-другой ломались.

Нынче решили загермети
зировать двигатели и меха
низмы, чтобы туда не прони
кала влага. Сделать это ока
залась непросто. Понадоби
лись дополнительные крыш
ки и панели. Где их взять? 
Часть изготовили сами, за 
другой съездили к соседям 
в Новосибирск, на завод-из
готовитель.

Сейчас все 86 трамваев 
приняты водителями. Каж
дая машина получила пас
порт готовности.

Коэффициент выхода
трамваев повысился, и те
перь ежедневно выезжают 
в рейс 63—64 машины вме
сто 59. На 30 процентов по 
сравнению с прошлым го
дом сократились простои 
парка, более оперативно 
стала работать аварийная 
служба.

Полностью выполнен и 
план мероприятий по под
готовке цехов я  работе в 
зимних условиях. Все слу
жбы обеспечены необходи
мой спецодеждой и инстру
ментом, начал функциони
ровать ’ стоматологический 
кабинет, в душевой оборудо
вано парильное отделение. 

Партийный комитет и ад
министрация не снимают с 
повестки дня вопрос о под
готовке к зиме. Активно 
прошел единый политдень, 
систематически проводятся 
занятия и инструктажи по 
техническому обслужива
нию и эксплуатации трам
ваев, технике безопасности.

Правда, все еще мало 
внимания уделяется автома
тизации и механизации про
изводственных процессов. 
Например, вручную устанав
ливаем токоприемники на 
крышах трамвайных ваго
нов и переносим малогаба
ритные узлы и агрегаты. 
Тут есть над чем подумать 
нашим рационализаторам и 
изобретателя м.

План третьего квартала 
коллектив депо выполнил по 
всем показателям. Намере
ны достойно завершить год, 

В. НЕЧАЕВ, 
слесарь по ремонту эле
ктрооборудования Том
ского трамвайного депо.

В ЛЕСНОМ ЦЕХЕ ОБЛАСТИС 0 3 Д А Н  

КООРДИНАЦИОННЫЙ 

С О В Е  Т
В Томском райкоме КПСС 

состоялось организационное 
заседание районного коорди
национного совета по обслу
живанию животноводов. В 
него вошйи представители 
районного комитета партии, 
идеологических учреждений, 
отделения общества «Зна
ние», «Союзпечати», конто
ры по прокату фильмов, а 
также медицинских, торго
вых и бытовых учрежде
ний.

На своем первом заседа
нии совет заслушал отчет о 
работе с животноводами 
представителей медицинско
го и торгового ведомств.

ОТЧЕТ  НА БЮРО
Бюро Каргасокското рай

кома КПСС заслушало отчет 
парторганизации и дирек
ции совхоза «Труд» по даль
нейшему увеличению произ
водства продуктов животно
водства. В принятом поста
новлении отмечаются серь
езные недостатки в этом де
де.

Партийная организация 
плохо направляет усилия 

коллектива на использование 
внутренних резервов и воз
можностей хозяйства, сни
жение себестоимости про

дукции, ликвидацию непро
изводительных затрат.

Руководство совхоза и пар
тийная организация не все
гда критически оценивают 
результаты работы, мирятся 
с фактами' бесхозяйственно
сти, слабо борются за повы
шение продуктивности жи
вотноводства и механизацию 
трудоемких процессов на 
фермах.

О Т Р У Д О В О М  

В О С П И Т А Н И И
Как улучшить трудовое 

воспитание школьников,
поднять эффективность уро
ков труда и физической 
культуры—такой вопрос был 
обсужден на собрании ком
мунистов Богашевской сред
ней школы. Обсуждение шло 
в двух направлениях. Во- 
первых, о том, как расши
рить число механизаторских 
профессий, которые бы ребя
та получали в десятилетке 
(пока здесь готовят — и не
плохо — только шоферов, а 
опытно - производственному 
хозяйству нужны и тракто
ристы, и комбайнеры). И, во- 
вторых, какие, изделия изго
товлять на уроках труда, 
чтобы они нашли реальный 
опрос у населения.

Во всех добрых начина
ниях -в улучшении трудового 
и физического воспитания 
ребят педагоги школы нахо
дят постоянную поддержку 

. шефов —■ коллектива ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко.

Кедровая — название 
таежной речки, тай наше 
рабочее место. Работаем 
лесозаготовительным ком
плексом, в составе кото
рого больше тридцати че
ловек. Наш коллектив 
идет на предприятии в 
числе первых.

МОЕ поколение рабочих 
не представляет себя 
на производстве без 

участия в социалистическом 
соревновании. С ним связа
ны и моральные, и матери
альные стимулы. Право* на 
высокую награду и лучший 
заработок у нас принадле
жит тем, кто возглавляет 
соревнование, выполняет не 
только доведенные планы, 
но и взятые социалистиче
ские обязательства. А они 
всегда намного опережают 
технические нормы.

Соревнование интересно 
тогда, когда о результатах 
трудового соперничества
знают все не только в кол
лективах. бригад, но и на 
предприятии, когда сорев
нование наполняет постоян
ный и привычный тр>уд вы
соким смыслом и значимо
стью. В нашем леспромхозе 
о тех, кто идет впереди, мы 
узнаем по поднятому фла
гу трудовой славы, что ус
тановлен около главной кон

торы. В нынешнем году это
го права мы добивались 
много раз.

Обязательство комплекса 
на год — 83 тысячи кубо
метров, а за девять меся* 
пев было заготовлено почти 
68 тысяч. Выработка на ма

шину в смену опередила 
плановую на 27 кубометров, 
а на.человека в день — по
чти на треть. Коллектив по
добрался хороший, трудовая 
дисциплина крепкая.

Говорят, профессия накла
дывает на людей свой отпе
чаток. Чем-то схожи друг с 
другом и лесозаготовители— 
может, молчаливой основа
тельностью, собранностью: 
ведь они целыми днями 
один на один с тайгой и 
труд их далеко не простой. 
Расскажу о некоторых то
варищах.

Павлу Филипповичу Ага
фонову за пятьдесят, вете
ран л Реной промышленнос
ти, опытный механи

затор. Раньше работал на 
трелевочном тракторе «ТТ-4». 
Для молодежи этот мощный 
механизм стал вчерашним 
днем, а в пору молодости 
Павла Филипповича о т'а- 
ком богатыре в лесосеке 
только мечтали. После при
вычных «сороковой» и «шес- 
тидесяток» (так называли 
«ТДТ-&0» и «ТДТ-40») не ка'- 
ждый осмеливался пересесть 
на новый трелевочник. П. Ф.

Агафонов одним из первых 
изучил эту машину. А се
годня управляет лесным 
трактором последней модели 
— «ЛТ-154», трелюет лес от 
валочной машины и у него 
это отлично получается. «ЛТ » 
может сам , подравнять ком
ли, полностью взять солид
ную пачку хлыстов. Маши
нисты стараются поаккурат
нее их формировать для не
го.

Но основной объем тре
левки производят машинис
ты «ЛП-18А». У нас 
их трое. Самый опыт
ный — Семен Григорьевич 
Мурзин. Остальные — но
вички. Весной из Кемеров

ской области приехал 
В. Юрченко. Быстро освоил 
новый трелевочник «ЛП-18», 
работает хорошо. Есть стре
мление стать квалифициро
ванным машинистом и у 
Сергея Курьяна. Он недав
но демобилизовался из ар
мии и пришел к нам 
на пятый участок. По
ка, правда, не все у него по
лучается, но помогают бо
лее опытные механизаторы.

Наш лесозаготовительный 
комплекс полностью работа
ет на базе агрегатных ма
шин. Теперь без них труд
но представить лесосеку. На 
машинной валкб заняты 
две «ЛП-19». На одной из 
них машинистом Федор 
Корнилович Мерзляков. И 
хотя он молодой, но с боль
шим опытом, потому что ра
ботал на всех механизмах, 
которые сегодня взяли на 
свои плечи тяжелый труд 
лесозаготовителей, — грузил 
лес челюстником «ПЛ-2», 
трелевал на «ЛП-18». С вес
ны Федор Корнилович пере
сел на валочную машину 
«ЛП-19». И хорошо управ
ляется, потому что обучили,

передали свой опыт ему из
вестные на весь леспромхоз 
передовики В. В. Гаврилен
ко и Н. П. Карпачев. Те
перь Ф. К. Мерзлякову ут
верждать себя на новой 
технике. У тех же мастеров 
мащинной валки получил 
путевку и новичок Сергей 
Зобнин. * Механизатор он 
грамотный, приходилось на 
экскаваторах в карьерах ра
ботать, а «ЛП-19» увидел 
впервые. Валит лес хорошо, 
норму всегда выполнит И 
перевыполнит.

Нашему участку повезло и 
с ремонтниками. Михаил 
Федорович Секисов пришел 
вначале слесарем, а теперь 
бригадир-механик. У него 
две положительные черты— 
и технику знает хорошо, и 
с большой ответственностью 
относится к делу. В его рас
поряжении пять слесарей, 
которые тоже стараются.

Я рассказал лишь о не
которых. Но всех нас свя
зывает общая цель — пере
выполнить взятые социалис
тические обязательства. Ко
гда. я говорю об этом, вся
кий раз приходит мысль: 
«А  ведь можно лучше рабо
тать!» В постановлении ЦК 
КПСС «О совершенствова
нии организации, практики 
подведения итогов социалис
тического соревнования и 
поощрения его победителей» 
сказано: «Принимать конк
ретные меры, направленные 
на подтягивание отстающих, 
создание условий для высо
копроизводительного труда

на каждом рабочем месте». 
Есть резервы и на пятом 
участке. Об этом знают ру
ководители предприятия, но 
пока не помогли нам.

Мы ездим на работу за 62 
километра. Летом на доро
гу туда и обратно затрачи
ваем 3—4 часа. Вот почему 
некоторые вечером возвра
щаются в поселок, другие 
остаются на вахте. Но ус
ловия там не созданы. Сто
ят одни жилые балки — нет 
ни радио, ни телевидения, 
даже света. Не организова
но трехразовое горячее пи
тание. А был бы вахтовый 
поселок с соответствующи
ми культурно-бытовыми ус
ловиями, эффективность ра
боты комплекса можно рез
ко поднять. Зимой мы так 
же̂  будет работать за реч
кой Кедровой. Там вален
ные машины «ЛП-19» нахо
дятся в лесосеке за 5—6 ки
лометров от теплых гара
жей. Не погонишь же их 
вечером на ночевку! Пере
двигаются они медленно.

В прошлом году комплекс 
заготовил и подтрелевал 102 
тысячи кубометров. Нынче 
такие темпы не удалось на
брать. Еще есть время — 
идет четвертый квартал — 
утвердить свой авторитет 
в ы с о к о й  роизводительным 
трудом, быть в числе лиде
ров социалистического со
ревнования.

А. САЛАХОВ,
мастер Катайгинского 

леспромхоза.
Берхнекетский район.

У т в е р ж д е н и е
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НАД ПОЛЕМ ПЧЕЛА?

ЧТО МЕШАЕТ РАЗВИТИЮ ПЧЕЛОВОДСТВА 
В КОЖЕВНИКОВСКОМ РАЙОНЕ

КРАСНОЕ ЗНАМЯ

ЛИ

КОЖевнИКС ВСКИЙ — один 
из основных сельскохозяй
ственных районов области. 
Он расположен вдоль пой
мы Оби, богат естественны
ми медоносами. Кроме того, 
совхозы ежегодно высевают 
на больших площадях эс
парцет, люцерну, донник, 
являющиеся дополнитель
ной кормовой базой не то
лько для животноводства, 
но и Для повышения про
дуктивности пасек.

Поэтому не случайно поч
ти в каждом совхозе рань
ше имелись пасеки ' и были 
они рентабельными даже по 
одному показателю — медо- 
ггр0д5актквнэсти. А  если бы 
агрономы приплюсовали к 
этому показателю полез
ность пчел как опылителей 
кормовых культур, то «зас
луга» их возросла бы вдвое. 
Ведь уже давно в некоторых 
странах пчел ценят больше 
именно как опылителей, а 
не м е дос борщ ик о в.

Казалось бы, с увеличени
ем продукций полеводства, 
пополнением совхозов спе
циалистами - агрономами, 
которые в сельхозинститу
тах изучают и пчеловодст
во, эта отрасль должна 
быть поставлена на науч
ную платформу. Но этого 
нет. Пчеловодство в районе 
пришло в упадок. Главным 
виновником такого положе
ния я бы назвал областную 
контору пчеловодства с ее 
специалистами под _ руковод
ством А. А. Агеевой.

В своей статье «Пчела на 
полях», опубликованной в 
«Красном знамени» 11 фев
раля с. г., она пишет: «Ста
раемся решить вопросы Вы
ращивания сем,ян медонос
ных трав, восстановления 
ликвидированных пасек и 
прочее».

Зачем «стараться» выра
щивать медоносные травы, 
если нас окружает медовая 
целина естественных медо
носов, и среди них царь ме
доносен — кипрей? Эта це
лина используется не более 
чем на 10 проценте®. Только 
пойма Чулыма способна 
при рациональном использо
вании давать меду в 10 раз 
больше, чем дает сейчас, — 
в. основном за счет индиви
дуальных пасек. .

Зачем «стараться» восста
навливать ликвидированные 
пасеки, если гораздо проще 
м разумнее сберечь сущест
вующие? Говорят: лучше не 
иметь, чем иметь да поте
рять. А потеряно очень мно
гое, и для восстановления 
потребуются годы.

В Кожевниковском районе 
ник эки х профи лЕКтичееки х 
мар по предупреждению за
болевания пчел областной 
конторой принято не было. 
Там знали, что «пожар» на
двигается из соседней обла
сти, но бездействовали. И 
вот результаты. В 1975 гощу 
пошло в зиму на совхозных 
пасеках 1.200 семей, было 17 
пасек, в зиму 1933 года по
шло только 324 семьи, па
сек осталось 7. И какие это 
пасеки! В среднем по 46 
пчелосемей.

Возьмем другой показа
тель. В 1977 году районная 
заготконтора потребкоопера
ции заготовила 107,4 цент
нера меда, в том числе от 
совхозов — 66,4 центнера. А 
в этом году закуплено лишь 
5,5 центнера, от совхозов — 
ни одного килограмма.

Перевелись многие пасеки 
в районе, понесли убыток 
совхозы, любители, Но не 
перевелись энтузиасты-пче
ловоды, которым это дело по 
душе. Теперь на них вся на
дежда. В числе оптимистов 
возрождения пасек есть и 
директора совхозов, и от
дельные пчеловоды.

Так, директор совхоза 
«Дубровский» Николай Роди
онович Доронин не допустил 
ликвидации пасек. Напро
тив, он мечтает довести в 
одиннадцатой пятилетке ко
личество пчелосемей до
1.000. Сейчас в совхозе 5 па
сек, правда, небольших. Но 
они в руках у  преданных 
делу людей.

Василий Иванович Семе
нов 36 лет работает с пчела
ми, Начинал с 17 семей и 
вскоре довел их до 125. В 
1961 году пасеку разделили 
на два точка, один ив кото
рых принял сын Семенова— 
Дмитрий. Были годы, когда 
Василий Иванович сдавал 
на склад совхоза до 6 тонн 
товарного меда. -Даже в 
1982 году, когда в районе по 
пасекам прешел «пожар»,
Василий Иванович сдал
2 тонны меда. Опытный
пчеловод доказал, что с бо
лезнями пчел не только мо
жно бороться, но можно и 
увеличивать количество
пчелосемей.

Отрадно, что молодежь по
тянулась к этой интересней
шей отрасли. Олег Яковлев, 
отслужив в армии, закон
чил сельхозтехникум и стал 
совхозным пчеловодом. Бо
рис Егоров, бывший шофер, 
также пришел в пчеловодст
во, начал нынешний сезон с 
15 семей. Молодежи помога
ют ветераны. Такие, как 
Аграфена Егоровна Попова, 
Она, как истинный настав
ник, помогает и словом, и 
делом. Вся ее жизнь прош
ла с пчелами.

Вот так бы в каждом сов
хозе взяться за восстанов
ление пасек. Но без помощи 
специалистов не обойтись. 
А  главное: где взять пчел?
, В повседневных заботах и 

суете директора совхозов 
как-то не заметили утраты 
пасек. Только в одном сов
хозе имени X X II съезда 
КПСС как ветром сдуло 
шесть пасек. За сокращение 
пасек с совхозов не спраши
вают. Продать корсву, пусть 
даже малопродуктивную, но 
фуражную, директор не мо
жет. А ликвидировать пасе
ку. и не одну, — вполне.

Хочется верить,, что совет 
Кожевнмсовского РАПО об
ратит самое серьезное вни
мание на развитие пчеловод
ства в районе — это будет 
добрым вкладом в Продо
вольственную программу.

Г. ДУШНИКОВ, 
наш вешт. корр.

е. Кожевникове.

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузьмин.

— Как оплачивается труд 
н полагаются ли отгулы за 
переработку лицам, направ
ляемым на сельскохозяйст
венные работы сроком на 
неделю и более?

ОДНОШИВКИНА
и другие.

г. Томск.
— Лицам, привлекаемым 

На сельскохозяйственные ра
боты по месту основной их 
деятельности, сохраняется 
средний заработок в размере 
50 процентов, а механизато
рам — 75 процентов. И про
изводится оплата сельхозра
бот по месту их выполнения. 
Продолжительность рабоче-. 
го дня устанавливается по 
правилам сельхозпредприя
тия (в страдную пору до 10 
часов в день) и оплачивается 
в одинарном размере. За 
неиспользованные дни отды
ха на сельхозработах отгу
лы не предоставляются. Они 
возможны ТОЛЬКО Б том слу
чай, если людей специально 
посылают работать 1в вы
ходной день.

* * •
— Кому и при каких ус

ловиях предоставляется до
полнительный трехдневныи 
отпуск за непрерывный 
стаж работы?

БЕСЕДИНА, 
РОМАНОВА 

и другие.
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УЛАН-БАТОР. Механизаторы главной житницы на
родной Монголии—Селенгинского аймака встали на 
предоктябрьскую трудовую вахту. В ходе социалистиче
ского соревнования, которое развернулось в дни прохо
дящего в МНР традициенного месячника монголо-совет
ской Дружбы, труженики полей собрали уже почти 220 
тыс. тонн зерна. Госхозы «Баяя-Харат», «Номтон», 
«Ероо», «Найрамдал» и целый ряд других земледельче
ских хозяйств уже перевыполнили государственные пла
новые задания. Хлеборобы аймака, приняв повышенные 
социалистические обязательства, решили засыпать в 
закрома к дню Великого Октября SO тысяч Тонн зерна 
сверх плана.

Самое современное в Европе
СОФИЯ. В завершающую стадию вступило строитель

ство уникального сооружения для спуска со стапелей ко
раблей большой грузоподъемности на Бургасском судо
строительном заводе им. И. Бояджиева. Оно является 
плодом научно-технической интеграции между НРБ и 
ГДР и призвано автоматизировать трудоемкие производ
ственные процессы. Строители и монтажники взяли обя
зательство Досрочно сдать в эксплуатацию этот объект — 
самое современное сооружение подобного типа в Европе 
— к бб-й годовщине Великой Октябрьской социалистиче
ской революции. В канун праздника будет спущен на 
воду и первый танкер типа «Каспий» грузоподъемностью 
5 тыс. тонн, предназначенный для Советского Союза.

ЛИВАН. Огневая мощь 
американских боевых ко
раблей, сосредоточенных У 
ливанского побережья, на
много превосходит потребно
сти защиты морских пехо
тинцев в Ливане, сообщает 
из Бейрута телекомпания 
Эн-би-еи.

НА СНИМКЕ: линкор
«Нью-Джерси» у ливанского 
побережья.

Телефото АП—ТАСС.

П р и 3 ы п о б е д и т е л я м

— Перечень предприятий, 
на которых рабочим предо-' 
ставляетея дополнительный 
трехдневный отпуск 1 за не
прерывный стаж работы по 
предприятиям республикан
ских министерств и местно
го подчинения, утверждает
ся Советом Министров 
РСФСР по согласованию с 
республиканскими советами 
профсоюзов. Введение до
полнительных отпусков дол
жно быть' завершено в те
чение одиннадцатой пяти
летки.

* * *
Отвечает главный архи

тектор г. Томска В. Р. Нови
ков.

— Будут ли сносить дома 
№№ 92 и 94 по улице Бе
линского?

А. МАКАРОВ.
г. Томск.

— Земельные участки, за
нимаемые домами №№ 92 и 
94 по улице Белинского и 
№ 38 по улице Учебной, от
ведены под строительство 
девятиэтажного общежития 
с блоком обслуживания. 
Снос их планируется в две
надцатой пятилетке при 
строительстве второй очере
ди общежития.

* * *

— Когда планируете* снос 
домов Л»№ 1—10 по переул
ку Витебскому?

Л. МАКУРИНА.
г. Томск.
— Территория, ограничен

ная Комсомольским проспек
том, улицей Лебедева и пе
реулком Витебским, отведе
на объединению «Сотоз- 
т-омск мелиорация» под про
ектирование пяти-и девяти
этажных домов и детского 
сада на 280 мест. Снос домов

' с 1 по 10 номер по переулку 
Витебскому в текущей пя
тилетке не планируется.

ПРАГА. Памятные призы, кубки, почетные грамоты 
торжественно вручены представителям лучших профес
сионально-технических училищ чехословацкой столицы. 
Они стали победителями традиционной олимпиады 
пражских ПТУ, в которой ежегодно принимают участие 
свыше пятидесяти тысяч юношей и девушек- Это меро
приятие неизменно вызывает большой интерес среди 
рабочей молодежи. Победить в нем совсем не просто. Для 
этого необходимо отлично, знать секреты будущей про
фессии, обладать широким кругозором в общественно- 
политической и культурной областях.

П е р в ы й  в р е с п у б л и к е
ХАНОЙ. Первый в республике сельский клуб науки и 

техники открылся в кооперативе «Иеншо» в пригороде 
вьетнамской столицы. Здесь крестьяне могут ознакомить
ся с последними достижениями отечественной и зарубеж
ной агрономической науки, побывать на встречах с уче
ными и инженерами, изучить опыт передовых хозяйств. 
В клубе будут регулярно проводиться просмотры новых 
научно-популярных фильмов. В скором времени подоб
ные клубы предполагается открыть во всех провинциях 
Вьетнама.

На  о с н о в е  к о о п е р а ц и и
ВАРШАВА. Наращивает мощности завод автомобиль

ного оборудования в городе Сосковец, являющийся одним 
из крупнейших производителей осветительной арматуры 
и электроламп для легковых автомобилей в ПНР. Основой 
стабильного развития предприятия является уже 15-лет
няя кооперация с Волжским автомобильным заводом в 
Тольятти. За этот период в советских «Жигулях» уста
новлено около 30 млн. ламп, изготовленных коллективом 
Сооновецкого завода — одного из ведущих в республике 
партнеров советской автопромышленности. В 1984—1985 гг. 
здесь намечено наладить выпуск электроламп для новых 
типов популярных в Польше советских Легковых авто
мобилей. В перспективных планах предприятия — пере
ход на производство высококачественных автомобильных 
электроламп нового поколения.

О С Т А Н О В И Т Ь  
ЯД ЕРН 0Е БЕЗУМИЕ
Комментируя итоги заседания Комитета министров ино

странных дел государств—участников Варшавского До
говора, зарубежная печать подчеркивает, что форум в 
Софйи продемонстрировал непоколебимую солидарность 
и единство социалистического содружества в борьбе про
тив угрозы ядерной войны, высокую ответственность за 
судьбы человечества. Газеты социалистических стран в 
комментариях на итоговый документ заседания в Софии 
приводят выдержки из Заявления Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя Президиума Верховного Совета 
СССР Ю. В. Андронова, который, в частности, сказал: 
«Все, кто поднимает сегодня свой голос против безумной 
гонки вооружений, в защиту мира, могут быть уверены, 
что на достижение именно этих целей направлена поли
тика Советского -Союза, других социалистических стран».

Стремление социалистических стран к миру, к устране
нию опасности ядерной катастрофы вновь нащло яркое 
выражение в ходе работы Комитета министров иностран
ных дел государств—участников Варшавского Договора, 
указывает в передовой статье болгарская «Работническо 
дело». На этом форуме был проделан глубокий и реалистич
ный анализ нынешнего международного положения й 
принято коммюнике, которое привлекло пристальное вни
мание мировой общественности.

Народы мира связывают свои сокровенные надежды 
на ликвидацию угрозы ядерной войны с политикой Со
ветского Союза и братских социалистических стран, под
черкивает орган ЦК БКП.

Будапештская «Непсабадшаг» отмечает, что Советский 
Союз и другие государства — участники Варшавского 
Договора, выступая с новыми предложениями, учитыва
ющими интересы всех сторон, демонстрируют свое иск
реннее стремление к достижению соглашений об обузда
нии гонки вооружений.

Социалистические государства на заседании в Софии 
вновь подтвердили свою неизменную готовность к диало
гу с Западом* с позиций благоразумия, пишет варшавская 
«Речь Посрелита».

Кипрская газета «Харавги», подробно излагая содер
жание принятого в Софии Коммюнике, подчеркивает, что 
социалистические страны вновь проявили стремление до
стичь конструктивного решения на переговорах в Женеве 

* В интересах сохранения мира.
Делийская газета «Хиндустан тайме» выделяет то ме

сто из. софийского коммюнике, где говорится, что госу
дарства, которые допустили бы размещение на своей тер
ритории новых ящерных ракет средней дальности, ваяли 
бы на себя перед всеми народами тяжелую ответствен
ность в том, что касается мира и спокойствия в Европе, 
так как это открыло бы новый этап гонки ядерных воору
жений на континенте. «Страны социалистического содру
жества, — пишет газета, —- призывают все другие евро
пейские государства . всемерно содействовать предотвра
щению этой угрозы». (17 октября).

Д орогое удовольствие
ХЕЛЬСИНКИ. Газета «Су- 

оменмаа» опубликовала ма
териал о предстоящих 
Олимпийских играх в Лос-^ 
Аиджелесе. Газета отмечает, 
что для Наци а н а л ь н о г о  
олимпийского комитета
Финляндии поездка за оке
ан будет весьма дорогой, в 
частности и потому, чТо 
спортсменам до начала 
Олимпиады почти в течение 
двух недель придется при
спосабливаться к климату 
города. Существуют также 
опасения, что . на время 
Олимпийских игр в Лос- 
Анджелесе будут повышены 
цены и владельцы каждого 
ларька постараются «вы
жать» из Олимпиады столь
ко. сколько возможно.

Транспорт ОЛИМПИЙСКОГО 
города вызывает просто опа
сения участников. Многие 
еще хорошо помнят тот хаос

в транспортном движении, 
который имел место в 1980 
году на зимней Олимпиаде 
в Лейк-Плэсиде. Теперь опа
саются, что это же повто
рится и в Лос-Анджелесе. 
А ведь в Этом городе нет 
метро и другого достойноге 
упоминания общественного 
транспорта. А  расстояния 
между местами соревнова
ний очень велики.

Другим беспокоящим, в 
особенности спортсменов, 
фактором является смог в 
Лос-Анджелесе —  то есть 
висящее над городом обла
ко вредных для здоровья 
выхлопных газов. В насто
ящее время утверждают, 
что в Лос-Анджелесе коли
чество дыма, которое за 
один . день попадает в лег
кие человека, равняется 
выкуренным 2—3 пачкам 
сигарет, ..........  .

ОБРЕЧЕННЫЕ НА ГОЛОДНУЮ СМЕРТЬ
ЛОНДОН. В результате 

сильной засухи, поразившей 
многие районы Африки, го
лод угрожает более чем 20 
млн. человек в 18 странах 
континента.

Особенно тяжелое положе
ние сложилось в расистской 
ЮАР, где миллионы граж
дан с черным цветом кожи 
поставлены на грань голод
ной смерти. Во многих рай
онах государства-апартеида 
крестьяне - африканцы, со

гнанные расистами на са
мые скудные земли, со
брали лишь 2—5 пред, от 
обычного урожая.

По данным Все мири ой ор
ганизации здравоохранения, 
в ЮАР ежегодно умирают 
от голода 30 тыс. детей. В 
текущем же году, по прог
нозам организации, эта зло
вещая цифра достигнет 45 
тыс.

ВАШИНГТОН. «Обеспечьте 
мир» — под таким лозунгом 
в столице США состоялся 
10-километровый марш, уча
стники которого потребовали 
вемедленяого заморажива
ния арсеналов ядерных во
оружений, предотвращения 
угрозы новой мировой вой
ны. Собравшись недалеко от 
Капитолия, они прошли по 
улицам города е плакатами,

гневно осуждающими мили
таризм нынешней вашинг
тонской администрации, тол
кающей мир к ядерной ка
тастрофе.

«Нет—крылатым ракетам и 
«Першингам», «Мы требу
ем, чтобы доллары, взимае
мые с налогоплательщиков, 
использовались на создание 
рабочих мест и расширение 
социальных услут, а не на

новые виды оружия массо
вого уничтожения», — гово
рилось в листовках, распро
страненных инициатором 
этого выступления — орга
низацией «Кампания за за
мораживание ядерных во
оружений».

НА СНИМКЕ: участники
манифестации в Вашингто
не.

Телефото Л. Пахомовой.

Л И Ц О  «С В О Б  О А Н О Г О М И Р А »

У Л И Ч Е Н  
В АМОРАЛЬНОМ  
П О В Е Д Е Н И И

ЛОНДОН. Министр тор
говли и промышленности 
Великобритании Сесил Пар
кинсон подал в отставку. 
Причины ухода носят лич
ный характер: министр был 
вынужден публично при
знать, что повинен в амо
ральном поведении. Однако 
это «частное» дело сразу же 
приняло характер громкого 
политического скандала. 
Уличенным в разрушении 
семьи оказался один из 
столпов тори, возглавляв
ший консервативную пар
тию во время недавних вы
боров, в результате которых 
правительство М. Тэтчер ос
талось у власти на второй 
срок.

Как известно, одним из 
положений предвыборного 
манифеста тори был лозунг 
укрепления строгой морали 
и семьи. История с Паркин
соном, как полагают, будет 
иметь далеко идущие не
благоприятные политиче
ские последствия для кон
серваторов. Даже тогда, ко
гда скандал с Паркинсоном 
уже стал достоянием глас
ности, сама М. Тэтчер и 
другие члены правительст
венного кабинета пытались 
выгородить министра, не раз 
публично выражая ему свое 
«доверие».

В С Т Р А Н Е

«ДЕМОКРАТИЧЕСКИХ»
Т Р А Д И Ц И Й

Своеобразно готовится лон
донская полиция к предсто
ящей 22 октября массовой 
манифестации жителей 
британской столицы против 
размещения на территории 
страны4 американских кры
латых ракет. Как сообщает 
сегодня газета «Дейли теле
граф», арестованные из по
лицейских участков в цент
ре Лондона срочно перево
дятся в другие места. Пред
ставитель столичной поли
ции прямо заявил, что эта 
якобы «обычная» мера осу
ществляется с целью иметь 
«дополнительные места за
ключения в случае необхо
димости». Более того, «блю
стители порядка» весьма 
обеспокоены тем, что камер 
на 400 человек, которые рас
положены в центральной 
части Лондона, будет явно 
недостаточно.

Изгои «свободного» общества
102-летнюю Сай ту Комар 

из небольшого итальянского  
местечка червиньяно мест
ные власти по требованию  
домовладельцев насильно вы
селили из полуразвалившего- 
ея дома: она не могла пла
ти ть  S3 жилье по более вы
соким расценкам из _ гро
шей своей «социальной пен
сии».

В последнее время на За
паде говорят, что дискрими
нация по признаку возраста 
стала в наши дни та
ки it же обычным явлением, 
как дискриминация но при
знаку пола и расы. Это по
зволило Р. Батлеру, извест
ному американскому иссле
дователю, директору Нацио
нального института по проб
лемам лиц пожилого возра
ста, ввести понятие «эйд
жизм», которое он определя
ет как «процесс системати
ческой дискриминации лю
дей по признаку старости 
точно Так же, как расизм и 
сексизм по признаку цвета 
кожи и пола».

Проблема лиц пожилого 
возраста обостряется тем, что 
В последние десятилетия Во 
всех капиталистических 
странах наблюдается интен
сивный процесс старения на
селения. С одной стороны, 
это объясняется снижением 
рождаемости в странах За
пада, а с другой — увеличе
нием средней продолжитель
ности жизни. Например, в

настоящее время в США на
считывается 25 млн. пожи
лых американцев, что со
ставляет около 11 процентов 
общей численности населе
ния. По подсчетам же спе
циалистов, в ближайшие го
ды число лиц в возрасте 55 
лет и старше может достиг
нуть 55 миллионов человек, 
что уже составит 18 процен
тов населения. Аналогичная 
картина наблюдается и в 
других странах Западной 
Европы. Во Франции и ФРГ 
к 2000 году около 15 процен
тов населения будет состоять 
из лиц в возрасте 65 лет и 
старше. А в Японии, по 
имеющимся прогнозам, к 
2025 году, численность лиц 
пожилого возраста достигнет 
1.8 миллиона, то есть увели
чится примерно в шесть раз 
по сравнению с 1980 годом.

Дискриминация людей по
жилого возраста наиболее 
наглядно видна в области 
занятости и пенсионного 
обеспечения. Это проявляет
ся в принудительных и пер
воочередных увольнениях, в 
отказе в найме на высоко
оплачиваемые и квалифици
рованные работы на полное 
рабочее время, в низком 
уровне пенсионного обеспе
чения. Последняя проблема 
в условиях кризиса, инфля
ции и массовой безработицы 
приобрела особую остроту.

Большинство пенсионеров В 
странах Запада получает 
настолько малое пособие по 
старости, что прожить на 
него просто невозможно. 60 
процентов мужчин и жен
щин в США встречают ста
рость без всяких средств к 
существованию. Так, по дан
ным официальной статисти
ки, в полной нищете вынуж
дены жить две трети пожи
лых американок и одна 
треть американцев. «Амери
канской трагедией» назвал 
их унизительное положение 
уже упомянутый Р. Батлер. 
«Фактически в нашем обще
стве людей выбрасывают на 
свалку, подобно ненужным 
вещам», — сказал он.

Дискриминационные барь
еры встречают пожилые 
люди и в такой жизненно 
важной области, как меди
цинское обслуживание, в ко
тором они, естественно, нуж
даются в первую очередь. 
Не так давно правительство 
Японии приняло решение об 
отмене льготного медицин
ского обслуживания преста
релых. Бесплатное лечение 
той части населения, кото
рая перешагнула за 70-лет
ний порог, не просущество
вало и десяти лет.

Е. КЛИНОВА, 
кандидат исторических 

наук.

В мире 
бизнеса «  М У З Ы К А Л Ь Н Ы Е  »  П И Р А Т Ы

Те, о ком пойдет речь, не 
плавают на быстроходных 
бригах под «веселым Родже
ром», не посылают своим 
жертвам «черных меток». 
Они действуют не на море, 
а на суШе, и не под свист 
ветра и грохот волн, а под 
мелодии «рока», «диско» и 
т-. п. Это — пираты «му
зыкальные», которые зани
маются незаконным копиро
ванием, выпуском и прода
жей кассет с записями. Оз« 
нако прибыли, получаемые 
этими дельцами, и не сни
лись отчаяннейшим голово
резам Моргана.

Подсчитано, что сейчас в 
мире реализуется 385 Мил
лионов подпольных звуко
записей на сумму 1,8 милли

арда долларов. Это — отли
чия. Но есть и сходство: как 
и прежде, пиратов манят 
теплые южные моря, омы
вающие страны Юго-Восточ
ной Азии и Дальнего Вос
тока, — здесь появляется на 
свет примерно половина всех 
«незаконнорожденных» кас
сет в мире. Основное прибе
жище «музыкальных» пира
тов — Сингапур, общепри
знанный дилер в противо
законном бизнесе. По дан
ным региональных средств 
массовой информации, этим 
делом занимаются 30 компа
ний города-государства, ко
торые не только Продают 
свою продукцию соотечест
венникам, но и выво
зят ее в сопредельные стра

ны, а также в Европу, США, 
Африку, На Ближний И 
Средний Восток.

На то; что Сингапур стал 
столицей «музыкальных» 
пиратов, имеются свои при
чины: это и чрезвычайно
выгодное географическое по
ложение, и разветвленная 
финансовая и коммуникаци
онная сеть. Немаловажен и 
тот факт, что закон по ох
ране авторских прав был 
принят там в... 1911 году, ког
да о «музыкальных» пира
тах и не слыхивали. Согласи 
но этому закону самый 
крупный штраф — а дру
гих наказаний по нему и не 
предусмотрено — составляет 
500 американских долларов, 
что дельцам, зарабатываю

щим миллионы в год, как 
слону дробина.

По меткому выражению 
одного из сотрудников Меж
дународной федерации про
изводителей звуко- и видео
программ, уплата этого 
штрафа скорее напоминает 
«покупку лицензии на про
должение пиратства». А по
ка в бурном море кассетно
го бизнеса флинты и мор- 
ганы XX  века продолжают 
свое дело, многие фиомы 
Малайзии, Индонезии, Таи
ланда, имеющие официаль
ные права и исправно вы
полняющие финансовые обя
зательства, разоряются.

К. ДАДИАНИ.
Бангкок.

г. Томск.
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Р а с с к а з ы  

о Т о м с к е

Сунгарийском районе, на 
Олекмо, на Витиме... До не
го-действие вулканов связы
вали с близостью морей и 
океанов. А он обнаружил 
живой кратер за две тыся
чи верст от побережья. Он 
же теоретически отыскал в

С е р г е и 3  А Л  Л А В Н  Ы  И

2. Б р а т ь я  
К р о п о тки н ы

Тяжело, трагически тяже
ло сложилась в Томске 
жизнь Александра Алексее
вича Кропоткина, старшего 
брата известного революци
онера - анархиста. Дерзкий 
побег Кропоткина - младше
го из тюремного госпиталя 
Петропавловской крепости, 
яркие обличительные ста
тьи в газетах Швейцарии, 
Англии, Франции сделали 
его имя популярным. И эта 
популярность стала причи
ной испытаний, которые вы
пали на долю его■ брата, 
Александра Алексеевича. 
Сначала он был сослан в‘ 
Минусинск (1874), затем «за 
сношение с эмигрантом Пе
тром Кропоткиным и по
сылку ему денег для анти
правительственной деятель
ности за границей» — в 
Томск (1881).

Томские полицейские
встретили нового поднадзор
ного враждебно, зато ссыль
ные и наиболее независи
мые из горожан ■— с инте
ресом и сочувствием. Ко
нечно, первым делом нача
ли выведывать о брате «-  
каков он в общении, какие 
имеет пристрастия, с дет
ства ли у него наклонности 
к политике...

Александр Алексеевич по
началу отмалчивался, потом 
уступил:

— Извольте... В детстве с 
ним приключилась такая 
история. Император Николай 
давал костюмированный бал. 
Вначале следовало шествие 
мальчиков с гербами шести
десяти губерний. В мальчи
ки брали самых родовитых. 
Случилось так, что сын ви-,. 
ленского генерал - губерна-. 
тора Назимова захворал, а 
Назимов был с 'нашим ба
тюшкой в приятельстве. 
Они и -решили отправить с 
жезлом Петра — в костюме 
персидского, царевича. Был 
он тогда в церемонии са
мым маленьким. Потому и 
во внимание попал. Супруга 
наследника престола изъя
вила желание посадить его 
к себе на колени, а он и 
уснул. Уснул персидским ца
ревичем. а проснулся учени
ком Пажеского корпуса. 
Однако вам известно, ка
ким пажем он стал импе
ратору...

Шутка понравилась: ску
пая и вместе с тем точная.

— Расскажите что-нибудь 
еще, Александр Алексеевич.

«— Рассказать можно мно
гое. Вы видите Петра Алек
сеевича лишь с одной сто
роны. А  ведь есть и другие. 
Он подвижник науки. Еще 
офицером Амурского каза
чьего войска прошёл в до
лину Амура,- поднялся на 
Большой Хинган, был в

Северном Ледовитом оке- 
ан'е архипелаг — тот, что 
ныне наименован Землей 
Франца Иосифа... Хочу со
знаться: я никогда не был 
революционером, нигили
стом, просто осмеливался го
ворить, что думаю. Посему 
мне гораздо важнее вклю
чение Петра Алексеевича в 
члены Русского географиче
ского общества, нежели 
участие в «Бунтовщине».*),

Рассказывая о , брате, 
Александр Алексеевич ста
рательно умалчивал о . себе. 
Хотя их судьбы неразрыв
ны. С ранних пор они жиз
ни не мыслили друг без 
друга. А началось все с ру
кописного журнала «Времен
ник», авторами и «издателя
ми» которого они были. Пи
сали стихи, рассказы, де
лали переводы из европей
ских авторов, отваживались 
далее на философские ста
тьи. Точный, рациональный, 
реалистически мыслящий 
Петр уравновешивал мечта
тельного, эмоционального, 
непредусмотрительного Але
ксандра.

Вслед за Петром, окончив 
Московский кадетский кор
пус, выпросил назначение 
на службу в Восточную Си
бирь и Александр. Устрем
ления брата стали его уст
ремлениями, научные инте
ресы — его интересами. 
Единственное, что сделал он 
в нарушение их дружбы,— 
женился. Его избранницей 
стала дочь ссыльного поля
ка Верочка Чайковская, 
учительствовавшая в прию
те. Втроем они уехали в 
Петербург. Петр и Алек
сандр — за университетским 
образованием. Когда Петра 
арестовали, Александр на
ходился в Швейцарии. Все 
бросив, он поспешил в Рос
сию, на помощь брату, но 
был схвачен. Тогда-то «госу
дарь император... высочайше 
повелеть соизволили... князя 
Александра Кропоткина как 
заявившего зловредное на
правление и крайние убеж
дения в политическом отно
шении выслать немедленно 
административным поряд
ком» в Сибирь.

Но и отсюда Александр 
продолжал способствовать 
брату: доходы с фамильного 
имения в Тамбовской гу
бернии распорядился слать 
в Петербург свояченице, а 
та половину денег от своего 
имени направляла за гра
ницу Петру, Так продолжа
лось несколько лет. А потом 
имение взяла под опеку каз
на, Кропоткин был выслан

*) Газета анархистов, осно
вана II. А. Кропоткиным в 
Женеве в 1879 году.

в Томск без права на какие- 
либо доходы извне...

Сохранилось письмо жены 
Петра Алексеевича Кропот
кина, датированное августом 
1885 года: «...Мы имеем изве
стие об Александре Алексе
евиче. Он очень тяготится 
томской жизнью и бездене
жьем. Дела его из рук вон 
плохи. Он все стремится 
продолжить ученые работы 
и мучается, что нет возмо
жности следить за новыми 
работами. Очень постарел и 
часто хворает».

Двенадцать лет провел в 
сибирской ссылке этот не- 
здурядный человек, по сви
детельству брата, сильно 
опередивший его в развитии 
и побуждавший развиваться. 
В июне 1886 года он полу-, 
чил, наконец, освобождение. 
Незадолго до этого знамени
тый ученый, мыслитель, 
участник Парижской ком
муны Элизе Реклю перепра
вил ему в Томск письмо та
кого содержания: «Несом
ненно, что если кто заслу
живает быть счастливым, 
так это, конечно, Вы. Судь
ба должна была Вам благо
приятствовать, ' но сколько» 
несправедливости и стран
ных бессмыслиц в жизни 
человеческой».

Неклю писал не только от 
, себя, но и по просьбе Пет
ра Алексеевича обещал вся
ческую помощь Александру 
и его семье за границей.

Обрадованный, Александр 
Алексеевич начал лихора
дочные сборы.

-— Поезжай, — сказал он 
жене, когда все было упако
вано. — Мне надобно задер
жаться на несколько дней. 
Я догоню, Николка и Миша 
будут тебе в пути помощни
ками. Берегите маленькую. 
Я не замешкаюсь...

Однако вскоре ему переда
ли еще одно письмо от Рек
лю- 16 июля Александр 
Алексеевич написал жене 
вдогонку: «Я получил се
годня письмо от Элизе Рек
лю. Самое неутешительное. 
Сносился он с братом, брат 
видит только один исход: 
исчерпав все возможности в 
России, приехать мне одно
му в Лондон... Брат, хотя и 
читал мое письмо к Реклю, 
не мог усвоить этой именно 
безобразной по своей неле
пости подробности, — что у 
нас уже в середине октября 
ровно никаких капиталов не 
будет и что не одному же 
мне лично надо будет жить 
зимой...».

Александр Алексеевич 
бесконечно любил свою же
ну, детей, боялся даже по
думать о разлуке с ними. А 
тут вдруг — такое... Впер
вые он усомнился в готов
ности брата помочь ему. Он 
знал, что Петр Алексеевич 
недавно вышел из тюрьмы 
близ Лиона, где провел три 
года. Однако, занятый сво
ими переживаниями, над
ломленный ссылкой, не по
думал о том, что брат мо
жет быть серьезно болен, не 
имеет средств.

25 июля Александр Алек
сеевич Кропоткин застре
лился.

«Туча мрачного горя ви
села над нашим домиком 
несколько месяцев, — напи
сал много лет спустя Петр 
Алексеевич, — до тех пор, 
покуда луч света не проре
зал ее. В следующую вес
ну на свет явилось малень
кое существо, носящее имя 
брата. И беспомощный крик 
ребенка затронул , в моем 
сердце новую, неведомую 
до тех пор струну...»

Н о в а я  к н й г а

Ш вот — первый сборник...
В студенческие годы, 

встречая в многотиражке,, 
университета «За советскую 
науку» стихи Ольги Мухи
ной, я, признаться, относил
ся к ним немного скепти
чески: слишком уж «тихи
ми» они казались. И вот 
держу в руках ее первую 
книгу стихов — «Росчерк на 
стекле», изданную Западно- 
Сибирским издательством.

Общее впечатление ' очень 
отрадное: стихи товарища 
по университету полны чув
ства радостного изумления

перед чудом окружающей 
нас жизни. Автор умеет по- 
своему посмотреть на хоро
шо знакомые вещи и явле
ния. Таковы стихотворения 
«Хата», стихи, посвященные 
известкой сибирской поэтес
се Елизавете Стюарт, стихи 
о природе, весне. В книге 
много произведений лириче
ских, в которых запечатлен 
интересный женский харак
тер, очень непростой, в ко
тором причудливо сочетают
ся «лед и пламень» — грусть 
соседствует с самоиронией,

известная созерцательность 
— с яростной жаждой дейст
вия. Впечатляет раздел о 
любви, который автор оза
главила «Моей души обман
чивая слабость». Он откры
вается небольшой лириче
ской повестью в стихах.

Есть, конечно, — ведь это 
первая книжка — в сборни
ке и литературные шерохо
ватости, и штампы. Но, чи
тая «сборник, видишь, как 
год от года почерк • автора 
становится увереннее, поэти
ческая мысль глубже. Читая 
книгу О. Мухиной, прика
саешься к своеобразному 
поэтическому миру. И это 
прикосновение радует.

В. ШИРЯЕВ.
г. Кемерово.
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Фото В. Лимаренко.

С О З Д А Е Т С Я  
МУЗЕЙ ШКОЛЬ!

Часто номер школы, зда
ние которой перестает отве
чать современным требова
ниям, передается школе но
вой. Так получилось и со 
средней школой № 9, по
строенной в 1902 году на На
бережной реки Ушайки. 
Этот номер присвоен нашей, 
открытой в 1980-м в Академ
городке. Началась вторая 
жизнь одного из старейших 
учебных заведений Томска.

Многие воспитанники шко
лы вместе со страной про
шли славный путь револю
ций, гражданской войны, 
первых пятилеток, Великой 
Отечественной, а некоторые 
отдали жизни, защищая 
Розину.

Мы обращаемся ко всем, 
кому дороги традиции, па
мять выпускников этой 
школы и другие вехи в ее 
биографии: помогите нам в 
создании музея. Выпускников 
мы приглашаем на первую 
встречу, которая состоится 
27 октября этого года в 18 
часов.

Наш адрес: 634055, г. Томск. 
Академгородок, средняя
школа № 9, телефон 5-33-25 
(доп. 1-96). Проезд автобусом 
№ 2 до конечной остановки.

Совет музея школы.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ
Хоккей

«Кедр»— «Машиностроитель» 
4 : 9

Томичи в этой встрече вы
глядели вялыми и уставши
ми. Напряженный ли кален
дарь оказывается или физи
ческая подготовка в предсе
зонный период оставляла 
желать лучшего, но факт 
остается фактом: команда не 
проявила вдохновения, игра
ла 'несобранно и -бледно. 
Крупное поражение стало 
закономерным итогом.

Все так хорошо начина
лось... К 17-й минуте «Кедр» 
вел 3:0, превосходя соперни
ков в быстроте командных 
действий. «Машинострои
тель» в эти минуты выгля
дел значительно слабее, и 
как-то забылось, что гости, 
не имея в своем активе оч
ков, будут бороться за лю
бую возможность их добыть. 
В ответ на шайбы, забро
шенные Судаковым, Стрыги- 
ным, Мухаметвалеевым, но
восибирцы, едва представил
ся шанс, забили семь голов 
Карминскому, а еще две 
шайбы побывали в воротах

По знакомому сюжету
его молодого дублера Мень
ших., На этот град «Кедр» 
ответил' точным броском 
Кривых...

Однако сказать, что гости 
играли очень хорошо, было 
бы большой натяжкой. Объ
яснение крупного счета од
но: слишком слабой была в 
этот вечер игра хозйев льда. 
«Кедр»—«Машиностроитель» 

6 : 3
Ситуация, сложившаяся во 

втором матче этих команд, 
довольно живо напомнила 
сюжет предыдущей серии 
встреч с красноярским «Со
колом». Правда, в тех играх 
хозяева поля устанавливали 
свой диктат с первых же 
минут и до конца были пол
новластными хозяевами по
ложения.

В воскресном же матче за 
инициативу и преимущест
во пришлось побороться. 
Причем долгое время чаша 
весов колебалась, выбирая, 
чьи же притязания на успех 
более значительны.

' Первый период остался за 
гостями. Они смогли исполь

зовать все ошибки, допущен
ные «Кедром» в обороне. 
Любопытная деталь: счет
периода 2:3, и эти две шайбы 
забросили томские хоккеис
ты, когда на площадке была 
пара защитников Бобин — 
Кривых. Сначала отличился 
капитан, а затем и его парт
нер по защите. Так что 
реабилитировать себя за 
промахи оборона в какой-то 
м-ере смогла.

Во второй двадцатиминут
ке шайбы, уравнявшей поло
жение, ждать долго не при
шлось. Мандами вновь, как 
ИуВ последней игре с «Соко
лом», забил гол как раз тогг 
да, когда это более всего 
нужно. После этого почти 
пятнадцать минут соперни
ки вели позиционную борь
бу, стараясь не допустить 
оплошности в охране своих 
ворот. «Кедр» был настойчи
вее, атаковал больше, но 
выйти вперед так и не су
мел.

И снова ведь знакомая си
туация! Все решит, как го
ворится, последний период.

Неприятное это дело: испы
тывать судьбу, когда на се
кундомере все меньше и 
меньше остается времени. 
Можно и пропустить, а по
том не отыграть. Чтобы этого 
не произошло, требуются 
особая внимательность, соб
ранность и постоянная наце
ленность на ворота соперни
ка.

Все это сумели проявить 
хоккеисты томской коман
ды. Конарев и Сырцев нако
нец-то вывели «Кедр» впе
ред. В конце матча быстрый 
проход Дубовика завершил
ся еще одним голом. После 
этого соперники согласились 
с окончательной расстанов
кой сил и спокойно доигра
ли матч.

Томичи пополнили свой 
очковый багаж. Теперь на 
их счету шесть очков. Игра, 
которая состоялась в поне
дельник, в этот отчет не по
пала. Ее итог обобщит, на- 

■ сколько успешна была до
машняя серия наших хок
кеистов.

С. КОЧЕНЕВ.

П о с л е д н и й  

турнир сезона
Городским турниром «Зо

лотая осень» завершился 
футбольный сезон. В нем 
приняли участие 26 команд, 
соперничество которых и оп
ределило сильнейший дет
ский коллектив.

В младшей группе успех 
сопутствовал юным футбо
листам «Маяка» (завод 
стройматериалов и изделий), 
в средней — «Торпедо» 
(ГПЗ-5), в старшей —• «Ме
теор» (НПО «Полюс»),

Осенний турнир футболь
ных команд Томска стал 
проверкой работы в детских 
клубах, привлек к соревно
ваниям многие коллективы. 
По его результатам ясно, 
что есть смысл проводить 
популярные состязания на 
приз клуба «Кожаный мяч» 
в два тура: весной и осе
нью. Это позволит успеш
но планировать тренировоч
ную работу с детьми в тече
ние полутода, а не двух ме
сяцев, как у многих том
ских команд.

К сожалению, среди уча
стников турнира не- было 
представителей таких круп
ных промышленных пред
приятий, как заводы ре
жущих инструментов, изме

рительной аппаратуры, элек
тромеханический, производ
ственного объединения «Сиб- 
кабель» и ГРЭС-П.

В. ДМИТРИЕНКО, 
заместитель председате

ля горспорткомитета.

И
и

м е д а л и ,  

р е к о р д ы

В Усолье-Сибирском за
кончились зональные сорев
нования -первенства РСФСР 
по тяжелой атлетике среди 
юношей. Честь Томской об
ласти защищали штангисты 
спортклуба «Янтарь». Отлич
но выступил Евгений Чер
нышов. В весовой категории 
до 67,5 кг он стал победите
лем турнира. Второе место 
занял Рафаэль Хуснутдинов 
(весовая категория до 
100 кг). Серебряным призе
ром стал и учащийся школы 
№ 87 Олег Канащенко, вы
ступивший в весовой катего
рии до 48 кг. Кроме того, 
Канащенко установил два 
рекорда области, показав в 
рывке 67,5 кг и толкнув 
80 кг.

Все трое юных спортсме
нов получили право высту
пить в финале ь первенства 
РСФСР, которое пройдет в 
Грозном. Тренирует штанги
стов Николай Григорьевич 
Расторгуев.

В. РОМАНОВ.

На ф и н и ш е  
первого круга

Единственный гол, заби
тый во втором периоде мо
сковским армейцем Михаи
лом Васильевым в , ворота 
«Трактора», принес победу 
хоккеистам ЦСКА, играв
шим 16 октября в Челябин
ске, — 1:0.

В воскресенье прошли еще 
три матча десятого тура.” В 
Новосибирске «Сибирь» до
была первые два очка, вы
играв у «Химика» —■ 7:5 (4:1, 
1:4, 2:0), По две шайбы у хо
зяев забросили Меленчук и 
Барабанов, у гостей —- Чер
ных. Новосибирец ХрамцоЕ 
во втором периоде был уда
лен на пять минут.

Московские динамовцы на 
м-алой спортивной арене в 
Лужниках уступили одно
клубникам из Риги—3:4 (1:1, 
1:2, 1:1). У  москвичей все 
еще не играет получивший 
травму Мальцев, но возвра
тился на лед Первухин. Две 
шайбы у хозяев провел Ан
типов и одну — Голиков. У 
гостей три гола забил Фро- 
ликов, а четвертый, побед
ный, на последней минуте 
Шостак.

В последних трех состя
заниях столичные динамов
цы набрали лишь одно очко.

Встреча в Ижевске между 
«Ижсталью» и ленинград
ским СКА завершилась вни
чью — 3:3 (0:0, 1:2, 2:1).

Хоккеисты «Спартака» в 
матче десятого тура чемпио
ната страны 15 октября на 
малой спортивной арене в 
Лужниках сыграли вничью 
с «Крыльями Советов» — 2:2 
(1:2, 0:0, 1:0). Счет открыл на
падающий «Крылышек» 
Пряхин, Капустин отквитал 
шайбу, но после того, как 
Штепа реализовал штрафной 
бросок, «Крылья Советов» 
вновь вышли вперед. В за
ключительной 20-минутке 
и Кожевникову была предо
ставлена возможность про
извести штрафной бросок, 
но он не сумел воспользо
ваться ею. Все-таки в кон
це матча Кожевников за
бросил шайбу, которая по
зволила «Спартаку» во вто
рой раз подряд спасти очко.

Хоккеисты горьковского 
«Торпедо» выиграли у «Со
кола» — 2:1 (1:1, 0:0, 1:0).

18—20 октября пройдут 
матчи одиннадцатого тура, 
которыми заканчивается 
первый круг чемпионата.

(Корр. ТАСС).

Тираж «Спортлото»
Результаты 42-го тиража 

« Сп орт л ото», гост оя.вш етэс я * 
15 октября 1983 г.

«6 из 49». 13 (легкая атле
тика), 20 (парусный спорт), 
22 (прыжки в воду), 28 
(стрельба пулевая), 45 (на
стольный теннис), 46 (тен
нис).

«5 ив 36». 11 (волейбол), 19 
(лыжные гонки), 22  ̂(прыж
ки в воду), 25 (санный сперт), 
26 (современное пятиборье).

(ТАСС).

Извещение
20 октября в помещении 

областной организации об
щества «Знание» (г. Томск, 
пр. Фрунзе, 3) состоится 
консультация для лекторов- 
международников.

Выступает старший науч
ный сотрудник Московского 
института востоковедения, 
кандидат исторических наук 
Дементьев Ю. П. Тема лек
ции: «Вьетнам, Лаос, Кампу
чия — оплот мира и социа
лизма в Юго-Восточной 
Азии».

Приглашаются лекторы, 
преподаватели вузов, техни
кумов, училищ и школ.

Начало — в 16 часов.

ВТОРНИК, 18 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «Камен

ный цветок». Мультипликаци
онный фильм. у.2о. «Впереди 
•—океан». Художественный те
лефильм.- 1_я серия. 10.30. «В 
мире животных». 11.Зи. Играет 
квартет им. Д. Д. Шостакови
ча. 12.00. Новости.

С 12.10 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Я по

шел гулять». Документальный 
телефильм. 15.05. «Чему и как 
учат в ЛТУ»_. 15.3о. «гори
зонт». 18.3d. «Рассказывают 
наши корреспонденты». 17.05. 
«Народное творчество». 17.50. 
Чемпионат мира по борьбе 
дзюдо. 18.30. Играет квартет 
баянистов Академического Хо
ра русской песни ЦТ и ВР. 
18.45. «Сегодня в мире». 19.00. 
«Честь по труду». 19.25. «Ок
тябрь». Кинозарисовка. 19.35. 
Премьера многосерийного ху
дожественного телефильма
«Клятвенная запись» («Грузия,- 
фильм»). 1-я серия. 21.00. 
«Время». 21.35. «Футбольное 
обозрение». 22.05. «Что? Где? 
Когда?» Телевикторина. 23.15. 
«Сегодня в мире». 23.30. Чем
пионат СССР по хоккею. 
«Крылья Советов» — «Сокол».
2-й и 3-й периоды.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика.
8.15. «Звездная палитра». На
учно-популярный фильм. 8.35. 
«Природоведение». 2-й класс. 
8.55. «Главный ботанический». 
Научно - популярный фильм.
9.15. «Французский язык».
10.05. «Учащимся ПТУ». 10.35. 
«География». 6-й класс. 11.05. 
«Шахматная школа». 12.10.
«Музыка». 5-й класс. 13.10. 
«Колесо и почва». Научно-по
пулярный фильм. 13.20. «Твоя 
ленинская библиотека». «Мате
риализм и эмпириокритицизм». 
Передача 1-я. 14.00.. «Школа в 
Лисьих Горках». Телеочерк о 
народной учительнице СССР 
Г1. Г. Лозиной. 14.45. Поэзия 
Н. Асеева. 15.25. Новости.

С 15.30 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30. Документальные филь
мы.

МОСКВА
18.00. Новоет” .

ТОМСК
18.20. «Трибуна пропаганди

ста». «Авторитет партийного 
слова». 18.45. Киножурнал. 
19.00. Новости. 19.15. «Собе
седник». «Разумно и выгодно». 
19.40. «Литовец — сын турк
мена». Докммстттрльный фильм. 

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «Новый симфониче
ский сезон в Томске».

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Здесь, 

на моей земле». Художествен
ный фильм.

ПОГОДА

Сегодня по области и i 
роду Томску —• облачная г 
года с прояснениями, вр 
менами слабые осадки, е 
тер юго-восточный, 7— 
метров в секунду, температ 
ра воздуха плюс 5—10, 
Томске плюс 7—9 градусе

19—20 октября по об л ас 
ожидается облачная с пр 
яснениями погода, места: 
слабые осадки, ветер запа 
ный, 5—10 метров в секу 
ду, температура ночью от 
до минус 5, днем 3—8 гр 
дусов тепла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Ж

ТЕАТР КУКОЛ
18 октября в помещений ДК 

ТЭ'МЗа — «Тридцать восемь 
попугаев» — 10-30, 13.

о с ш
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 октября. «Среди коршу. 

нов» — Р. 10-50. 12-40. 14-30, 
16-20. 13-10. 20, 21-50. 

имени М. ГОРЬКОГО 
.18 октября. «Укрощение

строптивого» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Цена победы» — 9, 10-50,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
Зел кинохроники. «Похищение 
Европы: мифы и .реальность»
— 9. 10-05, 11-10. 12-15, 13-20,
14-25, 15-30. 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
18 октября, «Воспоминание»

— 10-30. «Укрощение стропти

вого» - 9, 10-50, 12-40, 14-30.
16-20, 18-10, 20. 21-50, «По
хищение по-америнански» — 
8-46. 12-20, 14-10, 16, 17-50,
19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
18. октября. «Афонл» — 9,-

10-40. 12-20. 14. 16. 17-40.19-20, 
21. «Гонщик «Серебряной меч- 
ты» — 9. 10-40, 12-20, 14, 18,
19-40, 21-20.

«ПИОНЕР»
18 октября. «Чертенок» — 

9. 11, 13,' «Рыцарь из Княж-
городка» — 15. «Адела еще не 
ужинала» — 17, 19. «Фантоц- 
цн против всех» — 21.

«СИБИРЯК»
18 октября. «Букет фиалок»

— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

18 октябоя. «Мы из джаза»
— 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКАБЕЛЬ»

18 октября. «Преступный ре
портаж» (две серии) — 17-30,
20- 30,
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
18 октября. «По горячим 

следам» — 14-30. «Жизнь на
чинается снова» — 17, 19, 21.

ВНИМАНИЕ!
С 18 октября Томский об

ластной краеведческий му
зей переходит на зимнее 
время работы.

Музей работает ежеднев
но, с 12 до 19 часов, в пят
ницу — с 12 до 18 часов.

Касса прекращает работу 
за 30 минут до закрытия 
музея. Выходной — поне
дельник.

Адрес музея: г. Томск, пр. 
Ленина, 75, Тел. 2-62-85.

Томская морская школа 
ДОСААФ проводит набор на 
курсы: водителей транспорт
ных средств категории «В» 
(шоферов-любителей), судо
водителей - любителей, аква
лангистов, капитанов-меха
ников.

Справки по адресу: гор.
Томск, ул. Бердская, 21. 
Тел. 3-81-89, 3-84-40.

Дворец зрелищ и спорта
21—25 октября

Писатели - сатирики 
Семен АЛЬТОВ, Виктор БИЛЕВИЧ,

Владимир НИКОЛЕНКО и Михаил ГОРОДИНСКИИ
в программе

« В О К Р У Г  С М Е Х А »
с участием популярных артистов Москвы и Ленингра

да, шоу-группы «Пересмешники», группы пантомимы 
«Лицедеи».

Начало концертов: 21 октября — в 18 и 21 час; 22 ок
тября — в 17 и 20 часов; 23 октября — в 16 и 19 часов; 
24 и 25 октября — в 20 часов.

Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта и 
ПУМе. Заявки на коллективные посещения по телефону 
4-81-35, 4-47-77.

Концерты, объявленные на 26 октября, состоятся 21 ок
тября в те же часы. Билеты действительны.

Бюро по трудоустройству населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского территориального управления 
строительства проводят набор на курсы; плотников, шту- 
катуров-малярсв, каменщиков, монтажников, машини
стов кранов башенных, кранов мостовых, кранов на пнев- 
могусеничном ходу из числа трактористов, машинистов 
экскаваторов и бульдозеров, водителей категории «С», 
операторов МСС.

На курсы принимаются мужчины, отслужившие в ар
мии, женщины не моложе 18 лет. Стипендия — 70—86 
рублей в месяц.

Обращаться: г. Томск, п-p. Кирова, 17, или ул, Пушки
на, 71; ул. Бердская, 18 (в бюро по трудоустройству и его 
филиалы).

Справки по телефону 4-09-49.

Меняю трехкомнатную 
квартиру (35,5 кв. м, 4-й 
этаж) в центре г. Кирова на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Нахимова, 15, кв. 241.

Облкинопрокат выражает 
глубокое соболезнование 
старшему редактору Г. И. 
Галановой в связи со 
смертью мужа

ГАЛАНОВА
Дмитрия Игнатьевича,

участника Великой Отечест
венной войны.

Клуб шпалопропиточного 
завода объявляет набор на 
курсы кройки и шитья. За

нятия — по субботам и во
скресеньям.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Трудовая, 20.

Томская радиотехниче
ская школа ДОСААФ объ
являет набор на курсы ра
диомехаников по ремонту 
радиотелеаппаратуры.

Срок обучения —■ 1 год. 
Занятия проводятся утром 
и вечером (без отрыва от

производства). Начало заня
тий -— 1 ноября.

Запись на курсы прово
дится с 18 час. 30 мин. до 
21 час. по адресу: г. Томск,
пл. им. В. И. Ленина, 3.

Обращаться по телефонам 
2-42-58, 2-61-66.

Коллектив коммунально
строительного техникума 
выражает соболезнование 
преподавателю Е. Ф. Надри- 
ной по поводу смерти от
ца. инвалида Великой Оте
чественной войны

АГАФОНОВА
Федора Ивановича,
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